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БАХ ГОЛОВНОГО 
МОЗГА

Две новости одного дня из мира «аполи-
тичного» спорта. Пропалестинские активисты 
пообещали устроить акцию протеста на фут-
больном матче Израиль–Мали — президент 
Международного олимпийского комитета раз-
разился тирадой о недопустимости политиза-
ции спорта. Новость номер два: российских и 
белорусских олимпийцев обвинили в поддерж-
ке СВО — и от МОК требуют теперь объясне-
ний, почему эти спортсмены были допущены к 
Олимпиаде. Ответ МОК был размыт, однако эта 
организация сама и уже давно стала еще одним 
политическим органом в руках Запада.

«Позиция МОК предельно ясна. У нас есть 
два национальных олимпийских комитета, и в 
этом разница с миром политики. Оба живут в 
условиях мирного сосуществования. Олим-
пийские игры — это не соревнование между 
странами, а соревнование между спортсме-
нами, назначенными национальными олим-
пийскими комитетами», — вот так Томас Бах 
прокомментировал анонсированную акцию 
протеста пропалестинских активистов на матче 
Израиль–Мали.

Господин Бах, очнитесь! Где вы обнару-
жили разницу между вашим МОК и каким-то 
условным Европарламентом? И где же про-
цедура «фильтрации» неугодных израильских 
спортсменов — та процедура, которая случи-
лась и продолжает случаться с российскими и 
теперь еще белорусскими спортсменами?
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У ИНФЛЯЦИИ СОРВАЛО ТОРМОЗА
Сколько бы денежные 

власти ни обещали с высоких 
трибун затормозить инфля-
цию, цены продолжают жить в 
России своей жизнью, с каж-
дым месяцем поднимаясь все 
выше и выше. К середине лета 
инфляция в стране уже превы-
сила 9% в годовом измерении. 
Бесстрастные данные Росста-
та свидетельствуют: дорожает 
буквально все — электроника 
и бытовая техника, одежда и 
обувь, авиабилеты и услуги 
ЖКХ. Даже фрукты и овощи, 
вопреки сезонному фактору, 
прибавляют в цене. 

В чем же причина разогнав-
шейся инфляции? Смогут ли 
власти остановить повальное 
подорожание товаров в стране и 
как потребителям сэкономить? 
Об этом рассказали на онлайн-
конференции гости «МК»: 
член Совета по финансово-
промышленной и инвестици-
онной политике ТПП России 
Анна Вовк, директор Института 
социально-экономических ис-
следований Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец и главный на-
учный сотрудник Института эко-
номики РАН Игорь Николаев.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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КИБЕРНЕЗАВИСИМОСТЬ — 
КЛЮЧ К ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМУ 

РАЗВИТИЮ

Алексей БОБРОВСКИЙ, 
директор Института изучения 
мировых рынков

Смогут ли власти затормозить рост цен в России

«ЖЕЛЕЗНОЕ» ЗАМЕЩЕНИЕ
От импортного программного обеспечения 

почти не зависят в 66% вузов
В 2022 году много шума надела-

ло решение американских компаний-
производителей программного обе-
спечения (ПО) и компьютерного 
«железа» не продлевать лицензии с 
клиентами из России. В том числе 
с 400 вузами. А еще год спустя ли-
цензий лишились и остальные кор-
поративные клиенты. Исследование, 
проведенное цифровой автономной 
организацией, показало, что, несмо-
тря на фактический уход западных 
цифровых компаний, в высшей школе 

так и не перешли на отечественное ПО 
и комплектующие. 

Как показывает проведенный независимой 
организацией мониторинг, только в 13% вузов в 
обучении используют цифровой продукт отече-
ственного производства, и то «преимуществен-
но». К перестроившимся можно отнести наши 
технические флагманы, МИФИ и Бауманку, ВМК 
МГУ, ИТМО, ВШЭ... Конечно, у этих вузов высо-
кие финансовые возможности. Кроме того, на 
МВТУ санкции были наложены аж в 2020 году, 
когда вуз сочли «стратегическим». 
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Киев не отказался от планов 
наступления. К чему оно приведет
Украина готовит большое новое наступление, а все раз-

говоры Зеленского о мире и переговорах — это информаци-
онное прикрытие будущего удара. Так считает ряд военных 
аналитиков, которые указывают на большие резервы ВСУ, 
которые Киев пока не пускает в ход. Так будет ли «наступ 
2.0» или нет? Военный эксперт, бывший офицер спецназа 
полковник в отставке Анатолий Матвийчук рассказал «МК», 
что может собой представлять новый «контрнаступ» и что 
скрывается за разговорами о нем. 

Читайте 3-ю стр.

ОН ОЩУЩАЛ СЕБЯ ГАМЛЕТОМ 
И ЧУВСТВОВАЛ ВИНУ ПЕРЕД ДЕРЕВНЕЙ
Выдающемуся русскому писателю, 
актеру и режиссеру исполнилось бы 95 

КОНТРАРГУМЕНТ ЗЕЛЕНСКОГО

Интересное из мира футбола

ПРОДАМ ФУТБОЛЬНЫИ КЛУБ, СРОЧНО, ДОРОГО: 
КАК ФК «СОКОЛ» ОБРЕЛ ВТОРУЮ ЖИЗНЬ

Необычной новостью для мира рос-
сийского футбола этим летом стала 
публикация в Интернете объявления 
о продаже казанского ФК «Сокол». 
Идущая в первой десятке Второй 

лиги – Дивизиона Б команда стол-
кнулась с трудностями после вне-
запного ухода главного спонсора. 
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Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Мария УСОВА, 

Михаил НЕФЕДОВ, Светлана РЕПИНА и др.

ОСУЖДЕННЫЙ ЭКС-МИНИСТР 
АБЫЗОВ ПОСМОТРЕЛ НА МИР 

ГЛАЗАМИ ПАЦИЕНТА
Бывший министр Откры-

того правительства РФ Ми-
хаил Абызов, осужденный 
за организацию преступ-
ного сообщества, мошен-
ничество, коммерческий 
подкуп, незаконное пред-
принимательство и отмы-
вание преступно нажитых 
денег, доставлен в одну из 
московских больниц. Он 
получил травму во вторник 
днем.

Как стало известно «МК», 
52-летний чиновник по-
страдал по собственной 
неосторожности — неудач-
но упал во время пере-
возки в суд и сильно ушиб 
копчик. В результате у него 
зафиксировали подозре-
ние на перелом одного 
из позвонков. Арестанта 

пришлось отправить в 
больницу. Однако его со-
стояние оценивается как 
удовлетворительное, уже 
в среду заключенного вы-
писали.

Напомним, Абызов был 
приговорен Преображен-
ским судом столицы к 12 
годам лишения свободы. 
Он и другие фигуранты 
уголовного дела обжало-
вали решение, вчера как 
раз состоялось очередное 
заседание апелляционной 
коллегии Мосгорсуда по 
рассмотрению жалобы. 
Следующее заседание на-
значено только на 20 авгу-
ста: видимо, экс-министру 
дадут возможность полно-
стью восстановиться по-
сле травмы.

ГАИШНИКОВ ПОДВЕЛ УСТАРЕВШИЙ 
ПРИБОР ДЛЯ АНАЛИЗА МОЧИ

Освободиться от ответ-
ственности удалось авто-
любителю из Салехарда, 
которого дорожные поли-
цейские поймали за рулем 
в состоянии опьянения. 
Газовый хроматограф, 
на котором проводилось 
исследование его мочи, 
оказался просроченным.

Как стало известно 
«МК», сама история нача-
лась во второй половине 
февраля прошлого года. 
У автомобилиста, кото-
рого остановил дорож-
ный полицейский, были 
все признаки опьянения. 
Токсикологические ис-
следования мочи нару-
шителя показали, что в 
организме содержится 
не только недопустимое 
количество алкоголя, но 
и определенное количе-
ство продуктов курения 
марихуаны. Тем не менее 
мировой суд прекратил 
дело в связи с отсут-
ствием в его действиях 
состава административ-
ного правонарушения. 
Выяснилось, что для 

проведения исследова-
ний использовался спек-
трометр, срок действия 
поверки которого истек 29 
ноября 2022 года. Правда, 
в Седьмом кассационном 
суде общей юрисдикции 
приятное для нарушителя 
решение было отменено. 
Юристы решили, что раз 
сданный водителем био-
образец не уничтожен (он 
может храниться 1 год), 
можно провести повтор-
ный анализ. Дело, кстати, 
все равно прекратили в 
связи с истечением сро-
ка давности. Но водите-
ля это не устроило: ему 
требовалась полная реа-
билитация. Он обратил-
ся в Верховный суд, и там 
неожиданно решили, что 
истец прав. Повторный 
анализ мочи невозможен, 
т.к. это потребовало бы 
составления нового про-
токола. А два протокола 
на одно правонарушение 
составлять нельзя. По-
этому дело направлено 
на новое рассмотрение в 
кассационный суд.

БЫВШИЙ ДЕПУТАТ ПЫТАЕТСЯ 
ВЕРНУТЬСЯ В ПАРЛАМЕНТ 

НЕВИДИМКОЙ
Новый поворот полу-

чило дело экс-депутата 
Вадима Белоусова, об-
виняемого в получении 
самой крупной в истории 
взятки. На днях бывший 
парламентарий через 
своих адвокатов подал в 
Верховный суд админи-
стративный иск об оспа-
ривании постановления 
Госдумы о лишении его 
депутатского статуса.

Напомним, что еще в 
2017 году Белоусов стал 
фигурантом уголовного 
дела о получении взят-
ки в составе преступной 
группы. Также в нее вхо-
дил бывший губернатор 
Челябинской области 
Михаил Юревич, который 
сейчас скрывается за гра-
ницей. По версии след-
ствия, сообщники с 2010 
по 2014 год брали взят-
ки с крупного дорожно-
строительного холдинга 
за предоставление ему 
выгодных госконтрак-
тов. В декабре 2018 года 
парламентария лишили 
депутатской неприкосно-
венности, вскоре в Екате-
ринбурге состоялся суд, 
который поместил его под 
подписку о невыезде. В 
августе 2020 года судеб-
ные слушания были пере-
несены в Москву.

Через два года Бело-
усов был осужден на 10 
лет колонии строгого ре-
жима. Мосгорсуд обязал 
его выплатить полумил-
лиардный штраф и вер-
нуть взятку — 3,25 млрд 
руб., а также лишил его 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством». Оглашение 
приговора длилось два 
дня — 2 и 3 августа 2022 

года. На финальную часть 
оглашения Белоусов не 
явился, поэтому приго-
вор вынесли заочно. А 9 
августа семья депутата 
обратилась в правоохра-
нительные органы с за-
явлением о его розыске. 
По их версии, именно 3 
августа депутат пропал 
без вести. В судах более 
высоких инстанций про-
павшего Белоусова по 
доверенности защища-
ли адвокаты. В декабре 
прошлого года Верховный 
суд отменил приговор и 
отправил дело на новое 
слушание в Московский 
городской суд.

Ранее, в ноябре 2023 
года, Госдума прекратила 
депутатские полномочия 
Белоусова «за неисполне-
ние в течение 30 и более 
календарных дней своих 
обязанностей депутата». 
Именно это и планируют 
оспорить адвокаты. Как 
сообщил «МК» адвокат 
Игорь Трунов, защитни-
ки планируют отменить 
постановление Госдумы, 
т.к. оно было принято не-
законно: адвокат пропал 
без вести, и увольнять 
его за прогулы непра-
вильно. В случае удачи 
Белоусов снова получит 
депутатский статус со 
всеми вытекающими по-
следствиями, в том числе 
с восстановлением им-
мунитета, то есть судить 
его будет нельзя. Правда, 
скорее всего, недолго: по 
словам адвоката, он по-
прежнему находится в ро-
зыске и если не вернется, 
его снова лишат статуса, 
уже на правильном осно-
вании.

БЕГЛАЯ ЗМЕЯ ВЕРНУЛАСЬ ДОМОЙ ЧЕРЕЗ ТРИ МЕСЯЦА

В Москве сбежавшую 
змею вернули владель-
цу — хозяин с апреля ис-
кал ее в квартире, а нашел 
в Центре реабилитации 
Департамента природо-
пользования и охраны 
окружающей среды.

Как стало известно 
«МК», редкий случай воз-
вращения блудной змеи 
в родные пенаты произо-
шел в центре столицы, 
на улице Красина. Речь 

идет о маисо-
вом полозе с 
характерным 
пятном, кото-
рый выполз из 
квартиры еще 
в апреле этого 
года. Репти-
лия залезла 
на дерево. Там 
ее и заметил 
местный жи-
тель, прогу-
ливающийся 
ночью с соба-
кой. Москвич 

от греха подальше вызвал 
спасателей: прибыв на ме-
сто, бригада обнаружила 
змею спящей в дупле де-
рева почти у земли. 

Специалисты опреде-
лили вид беглянки — это 
оказался маисовый по-
лоз тигрового окраса. 
Колоритный «спасеныш» 
чувствовал себя хорошо. 
Змею забрали в Центр реа-
билитации и заботились о 

ней около трех месяцев, 
пока не объявился владе-
лец. К слову, возвраще-
ние хозяев за сбежавшими 
змеями — крайне редкое 
событие, обычно их никто 
не ищет. За последние 14 
лет это всего лишь третий 
случай. 

С о б с т в е н н и к  р а с -
сказал, что его змея по 
имени Карл уползла из 
неплотно закрытого тер-
рариума. Около месяца 
москвич пытался найти 
животное в квартире, пока 
не увидел в городском со-
обществе информацию 
о змее с характерным 
пятном на чешуе, как и 
у его питомца. Тогда он 
обратился в Центр реаби-
литации диких животных 
и представил документы, 
подтверждающие право 
собственности на поло-
за. История закончился 
хеппи-эндом — Карл вер-
нулся домой. 

СУПЕРПОЖАР НА КРЫШЕ 
ДОМА НАЧАЛСЯ С КВАРТИРЫ 

ПОЧЕТНОГО АРХИТЕКТОРА

Почетный архитектор 
России Любовь Кубецкая 
пострадала в результате 
сильного пожара на юго-
западе Москвы в ночь на 
среду. Именно ее квар-
тира загорелась в доме 
на Молодежной улице. 
83-летнюю женщину 
пришлось госпитализи-
ровать.

Как выяснил на месте 
происшествия репортер 
«МК», возгорание нача-
лось в 2.15 в квартире 
на 7-м этаже. Хозяйка 
смогла самостоятельно 
выбраться из горящего 
помещения. В резуль-
тате женщина получи-
ла небольшие ожоги и в 
шоковом состоянии была 
доставлена в больницу. 
Кроме нее пришлось 
госпитализировать 95-
летнюю пенсионерку, у 
которой обострилось за-
болевание сосудов.

Пожарные отметили, 
что квартира сильно за-
хламлена, передвига-
лись они по комнатам с 
трудом, и драгоценное 
время было упущено. 

Кроме того, довольно 
быстро закончилась вода 
для тушения. Огонь пере-
кинулся на балкон, затем 
— на квартиру на послед-
нем, 8-м этаже, и рас-
пространился по крыше 
на площади 2000 кв. ме-
тров. Для борьбы с пожа-
ром пришлось применять 
пожарный вертолет. 

Днем в среду жильцы 
дома собрались во дворе 
— их все еще не пускали 
в залитые водой подъез-
ды. Во дворе была орга-
низована раздача горя-
чей еды. Многие соседи 
жалели пожилую хозяйку 
загоревшейся квартиры 
— она всегда был вежли-
ва и предупредительна с 
жильцами.

Л ю б о в ь  И в а н о в н а 
Кубецкая — почетный 
а рх и т е к т о р Ро с с и и, 
крупный специалист в об-
ласти охраны историко-
культурного наследия. 
Работала в ЦНИИП Мин-
строя, разрабатывала 
план охранных зон древ-
него города Ту таева 
Ярославской области.

РЕСТАВРАТОРЫ ВСПОМНИЛИ О ПАЛАТАХ, 
ПОСТРОЕННЫХ ПРИ ОТЦЕ ПЕТРА ПЕРВОГО

Отреставрировать и 
приспособить к совре-
менному использова-
нию старинное здание, 
построенное в западной 
части острова Балчуг во 
времена правления царя 
Алексея Михайловича Ти-
шайшего (отца Петра I), 
планирует Министерство 
культуры РФ. Сейчас этот 
архитектурный памятник 
носит название «Палаты 
купца Григория Бабкина», 
по имени одного из пер-
вых владельцев.

Палаты располагаются 
между Садовнической 
улицей и Космодамиан-
ской набережной, рядом 
со зданием Кригскомис-
сариата (так раньше на-
зывался военный комис-
сариат). Точный адрес 
— Садовническая улица, 
55/9, но пройти к нему 
удобнее с набережной. Са-
мая красивая часть памят-
ника, центральный массив 
здания, была построена в 

третьей четверти XVII века. 
Структура здания типична 
для той эпохи: сени и две 
боковые сводчатые пала-
ты. С тех времен в одной из 
них сохранилась барочная 
лепнина, характерная для 
тех лет. В конце XVII столе-
тия у палат появилась пер-
вая, восточная пристройка 
— сени и три палаты со сво-
дами. В третьей, западной 
пристройке, сделанной 
в первой половине XVIII 
века, — еще несколько 
палат со сводами. В этот 
период большое землев-
ладение на острове вместе 
с палатами принадлежало 
купцу первой гильдии Баб-
кину, производителю сук-
на, которое поставлялось в 
армию и флот, вывозилось 
на экспорт и успешно кон-
курировало с английским 
и немецким.

Первый и последний 
раз палаты реставри-
ровались в преддверии 
Олимпиады-80, поэтому 

сейчас здание не в са-
мом лучшем состоянии. 
В недалеком будущем 
реставраторам и строи-
телям предстоит вычи-
стить и оштукатурить 
стены, потолки, в том 
числе сводчатые, разо-
брать покрытия полов из 
керамической плитки, 
сделать стяжку на це-
ментной основе, уложить 
и покрасить деревянные 
полы. Кроме того, плани-
руется привести в поря-
док, а при необходимости 
и заменить инженерные 
коммуникации. Многое 
предстоит сделать и сна-
ружи: починить местами 
кровлю, заменить ее же-
лоб, сделать новые во-
досточные трубы. Кроме 
того, нужно будет орга-
низовать архитектурно-
художественную подсвет-
ку. В общей сложности на 
эти цели министерство 
планирует потратить 34,5 
млн руб.

telegram:@mk_srochno
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С будущего года Минтруд планирует 
повысить минимальный размер опла-
ты труда (МРОТ) на 16,6%, до 22 400 
рублей. Об этом сообщает министр 
труда и соцзащиты РФ Антон Котя-
ков. Таким образом, по сравнению с 
нынешним годом минималка увели-
чится на добрых 3 тысячи рублей.

МИНИМАЛКА 
СТРЕМИТСЯ 
К МАКСИМУМУ
С 2025 года МРОТ поднимется 
сразу на 3000 рублей

 По словам главы Минтруда, в 2024 году в 
России вернулись к методике привязывать этот 
показатель не к средней, а к медианной зарпла-
те. А с будущего года минималка определена 
в пределах 48% от медианы.

Почему именно медианная зарплата? По 
мнению экспертов, она в данном случае счи-
тается более объективным показателем, чем 
средняя арифметическая, которая формиру-
ется в основном за счет более состоятельных 
россиян. 

Напомним: в нынешнем году МРОТ со-
ставляет 19 242 рубля. То есть с будущего года 
увеличится более чем на 3 тысячи рублей. 

Как известно, задачу повышать МРОТ 
«опережающими темпами» по сравнению с 
инфляцией перед кабмином поставил Влади-
мир Путин в своем Послании Федеральному 
собранию в феврале нынешнего года. До 2030 
года этот показатель должен составить 35 ты-
сяч рублей в месяц, то есть минималка должна 
вырасти по сравнению с 2024 годом более чем 
на 15 тысяч рублей.

Увеличение МРОТ затронет в России 
4,2 миллиона человек — именно столько ра-
ботников его получает. Впрочем, радоваться 
по поводу ударных темпов рано. Некоторые 
граждане полагают, что отныне и вовек никто 
в стране получать ниже МРОТ не станет, закон 
не позволит. Еще как станет. Начать хотя бы с 
того, что минималка начисляется до уплаты 
налогов. Потому после уплаты подоходного 
сумма автоматически уменьшается на 13%, то 
есть становится меньше минималки.

Кроме того, работодатель действительно 
не имеет права платить сотруднику ниже МРОТ. 
Иначе ему грозит штраф от 1 до 5 тысячи ру-
блей, если он является физическим лицом, и 
от 30 до 50 тысяч — если юридическим. Однако 
в законе о МРОТ сказано, что работник должен 
выполнять все условия трудового договора: 
вовремя приходить и уходить с работы, стро-
го соблюдать трудовую дисциплину... Если 
он что-то не выполнил или выполнил не так, 
работодатель имеет все основания снизить 
ему минимальную зарплату.

И все же даже с такими «издержками» 
МРОТ имеет огромное значение в жизни рос-
сиян. Так считает член Совета конфедерации 
труда России, бывший замминистра труда РФ 
Павел Кудюкин. 

— 4,2 миллиона человек — видимо, те 
люди, которые по разным причинам получают 
зарплату в один МРОТ, — поясняет он. — Од-
нако к этому показателю привязаны выплаты 
по больничным листам, декретные, пособия по 
уходу за ребенком и некоторые другие социаль-
ные пособия. Кроме того, не забывайте, что на 
отдельных предприятиях жалованье некоторых 
категорий работников тоже привязано к МРОТ 
или к его повышающему коэффициенту. Это 
делается локальными нормативными актами, 
через тарифную сетку и должно оговаривать-
ся в контракте или в коллективном договоре. 
На мой взгляд, повышение МРОТ влечет за 
собой повышение зарплаты многим группам 
работников.

— Правительство сумеет выполнить 
задачу президента и удвоить МРОТ за 6 
лет — к 2030 году? 

— Если правительство станет разго-
нять инфляцию, то такая задача будет легко 
выполнима.

— Но мы боремся с ростом цен! Этот 
вариант не устроит правительство…

— На такой продолжительный срок что-
то прогнозировать, в том числе МРОТ, очень 
трудно. Мы не знаем, что будет через год, а уж 
через 6 лет и подавно.

Сам факт увеличения минимального раз-
мера оплаты труда, конечно, отрадный. И МРОТ, 
и прожиточный минимум в стране сильно за-
нижены, это даже не обсуждается. Как считают 
некоторые аналитики, это один из элементов 
нашего проклятия, которое называется эконо-
микой дешевого труда, тормозом экономиче-
ского развития. 

Даже если не говорить о принципах со-
циальной справедливости, достаточно по-
смотреть на уровень МРОТ, чтобы понять: на 
такую зарплату можно только существовать. 
Он означает недостаточный платежеспособный 
спрос, отсутствие стимулов к технологическому 
прогрессу.

Потому повышение МРОТ необходимо. 
Вот только неизвестно, насколько значимой в 
результате инфляции будет сумма в 35 тысяч 
рублей в кошельке россиянина в 2030 году. 

Владимир ЧУПРИН.

МИШУСТИН 
ЗАГЛЯНУЛ 
В МОЗГ РОССИИ
Премьер-министр посетил 
кузницу научных дарований 
страны
Научный потенциал, импортозаме-
щение и поощрение молодых умов 
России — таковы основные темы 
четвертого дня рабочей поездки 
премьер-министра по Дальнему 
Востоку и Сибири. В Новосибирске 
Михаил Мишустин посетил знамени-
тый Академгородок, один из круп-
нейших научно-образовательных 
центров страны, а также пообщал-
ся со студентами и вспомнил, как 
когда-то на уроке химии у него взор-
вался прибор для получения газов.

Ректор Новосибирского государствен-
ного университета (НГУ) Михаил Федорук 
сообщил главе правительства Михаилу 
Мишустину, который находится с рабочей 
поездкой в Новосибирске, что вуз испыты-
вает дефицит площадей для проживания 
студентов, сейчас не хватает около 2 тысяч 
мест. 

«Чего нам не хватает — так это комфорт-
ных новых мест проживания студентов. У нас 
сейчас дефицит около двух тысяч мест. Пять 
тысяч студентов проживают в кампусе. Хоте-
лось бы, чтобы все наши студенты проживали 
здесь», — сказал он во время презентации 
второй очереди кампуса вуза.

Мишустин отметил, что областной бюд-
жет мог бы поучаствовать в создании новых 
мест для студентов вуза. На что губернатор 
Новосибирской области Андрей Травников 
сообщил, что регион активно взаимодей-
ствует с университетом.

— Оборудования хватает, — констати-
ровал премьер, — а есть ли у вас аппарат 
Киппа? 

— Есть, — заверил премьера ректор 
Федорчук. — Но он используется больше 
как музейный экспонат. Сейчас имеются, по 
сути, более подходящие приборы.

Как оказалось, вопрос премье-
ра не случайный и навеян личными 
воспоминаниями. 

— У нас на уроке такой взорвался, — по-
делился глава кабмина, напомнил о безопас-
ности опытов и улыбнулся.

Встреча с молодыми учеными и пре-
подавателями СУНЦ НГУ продолжилась в 
формате дружеского чаепития.

В ходе беседы председатель прави-
тельства отметил, что в Академгородке все 
было заложено по принципу «треугольника 
Лаврентьева» — связь науки, кадров и произ-
водства. «Занятия в новом кампусе начнутся 
чуть больше чем через месяц. Это будет 
перезагрузкой всего того, чем всегда был 
известен Новосибирск», — заявил он.

При этом новый кампус — только первая 
очередь, его строительство будет продол-
жено. Планируется также возвести еще 3 
корпуса.

«Сегодня, когда стоит задача по укре-
плению технологического суверенитета, 
именно новосибирский Академгородок и 

университет стопроцентно не могут оста-
ваться в стороне. Должны быть таким же 
драйвером, как СУНЦ НГУ в системе школь-
ного образования», — добавил Мишустин.

Между тем развитие российской науки 
невозможно без поддержки федеральным 
центром тех организаций, которые готовят 
молодых ученых.

Тут глава кабмина напомнил, что аспи-
ранты и адъюнкты, проводящие исследо-
вания в рамках реализации приоритетов 
научно-технологического развития России, 
получают ежемесячную президентскую сти-
пендию в размере 75 тыс. рублей. Увеличен 
также размер 8 именных стипендий лучшим 
студентам страны. Для студентов он теперь 
составляет 15 тыс. рублей, а для аспирантов 
— 20 тыс. рублей. Минобрнауки доработало 
механизм назначения их выплаты. До конца 
года они будут распространены еще на 12 
направлений.

Непосредственно перед своим отъез-
дом премьер оставил в центральном холле 
досугового центра СУНЦ НГУ памятную над-
пись: «Учитесь, развивайтесь, верьте в себя 
и в науку».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Новосибирск.

Присоединенные к России новые ре-
гионы развиваются «сверхплановы-
ми» темпами: за два года в них было 
построено и отремонтировано более 
19 тыс. объектов и 3 тыс. км до-
рог. Владимир Путин на совещании 
озвучил объемы финансирования 
Новороссии — почти 1,3 трлн руб. 
только в этом году. «К 2030 году не-
обходимо достичь общероссийского 
уровня качества жизни людей по 
ключевым направлениям», — заявил 
президент, отметив, что расходы на 
эти цели останутся на «солидном» 
уровне.

На совещ ание по социа льно-
экономическому развитию новых субъектов 
в Кремль съехались губернаторы ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей, а также 
федеральные чиновники. Хотя приоритетом 
для этих территорий остается проведение 
СВО, жители, по словам Путина, уже сегодня 
должны видеть перспективы. 

«А значит, одновременно с решением 
задачи в области безопасности необходимо 
ускоренными темпами ремонтировать жилье, 
строить современные дома, социальные 
и транспортные объекты», — подчеркнул 
президент. 

Средства на эти цели выделяются не-
маленькие. В 2023 году из всех источников 
— 1,3 трлн руб. В восстановлении Ново-
россии участвуют не только федеральные 
ведомства, но и 26 госкомпаний и 82 рос-
сийских региона, которые взяли шефство 
над конкретными районами и населенными 
пунктами. Совместными усилиями за два 
года «плановые и сверхплановые задачи», 
по словам Путина, были выполнены на 19 

тыс. различных объектов. С нуля построено 
62 многоквартирных дома, более 2 тыс. вос-
становлено или отремонтировано, в порядок 
привели 3 тыс. км федеральных и местных 
дорог. 

«Важно не сбавлять набранных темпов, 
двигаться дальше последовательно, этап за 
этапом», — подчеркнул ВВП. Он напомнил, 
что власти поставили перед собой конкрет-
ную цель — к 2030 году ДНР, ЛНР, Запорож-
ская и Херсонская области по качеству жизни 
людей должны достичь общероссийского 
уровня. 

Главный куратор восстановления Но-
вороссии вице-премьер Марат Хуснуллин 
сообщил, что в программу планируется 
включить еще 30 тыс. объектов, которые 
будут построены или отремонтированы в 
ближайшие годы. Соответствующие работы 
будут организованы в 90 населенных пунктах. 
По словам чиновника, все меры поддержки, 
разработанные для новых территорий, — от 
ипотеки под 2% до льготных кредитов на 
развитие бизнеса — пользуются огромным 
спросом. Площадки уже подобраны под 
строительство 3 млн кв. м коммерческого 
жилья, а всего до 2030 года планируется 
возвести 12 млн кв. м. Хуснуллин также рас-
сказал, что в Новороссии уже работают три 
российских банка. 

«Они активно наращивают портфели 
кредитования», — отметил он. Об особом 
внимании к новым территориям, по мне-
нию чиновника, наглядно свидетельствуют 
следующие цифры: если по всей стране 

ремонтируется 1700 детсадов и школ, то 
здесь — 1300. 

К совещанию было приурочено открытие 
(по видеосвязи) сразу нескольких объектов, 
которым вполне могли бы позавидовать жи-
тели отдельных «старых» регионов. Больница 
Мариуполя (ДНР), как сообщил Хуснуллин, 
превратилась в «больницу международного 
уровня»: «У нас далеко не везде есть такие 
объекты». А филиал Нахимовского училища 
станет настоящим «украшением города».

В Краснодонске (ЛНР) Путин открыл об-
новленный роддом. Последний раз здание 
ремонтировалось в 1986 году, но за полтора 
года из него сделали «конфетку» — улуч-
шилось оснащение палат, операционные 
и неонатальное отделение пополнились 
современным оборудованием. Президент 
поинтересовался, когда ожидаются первые 
роженицы. «Это процесс неконтролируе-
мый», — развели руками врачи. Но в целом 
роддом рассчитан на 1500 родов в год. 

В Бердянске (Запорожская область) 
ударными темпами строится круглогодичный 
образовательный центр «Маяк», который за-
думывался как аналог «Артека» и «Сириуса». 
Наконец, в Херсонской области вниманию 
президента был представлен участок альтер-
нативной (в объезд моста) дороги в Крым. 

«Взял с вас пример, сам проехался, 
посмотрел, даже тротуар сделали», — рас-
сказал Путину губернатор области. Еще год 
назад, по его словам, водителям приходи-
лось 70 км ехать по обочинам. 

Елена ЕГОРОВА.

Кто и с какой суммы дохода 
по депозиту будет платить НДФЛ
Накануне в Госдуме в третьем чтении 
был принят закон, регулирующий на-
логообложение по длинным вкладам. 
Теперь необлагаемый налоговый ми-
нимум может накапливаться с течение 
срока депозита, открытого на более 
чем 15 месяцев. Если сумма дохода 
от процентов у вкладчика за отчетный 
период будет меньше суммы, не об-
лагаемой налогом, то разница может 
уменьшать вплоть до нуля налоговую 
базу по длинным вкладам, выплата 
процентов по которым производится 
в конце срока вклада. Что это означа-
ет на практике и кого коснется новая 
норма, «МК» выяснил у экспертов. 

В этом году россиянам, которые открыли 
вклад в 2023 году и получили доход, превы-
шающий необлагаемую сумму, предстоит 
заплатить НДФЛ. Напомним, что закон начал 
действовать с 2021 года, но в марте 2022 года 
было разрешено не платить данный налог за 
2021 и 2022 годы. 

Значение не облагаемой налогом базы 
рассчитывается по формуле: 1 млн рублей 

умножить на максимальное значение ключе-
вой ставки Банка России за прошлый год, по 
данным на 1-е число каждого месяца (то есть 
повышение ставки в середине декабря не 
будет браться в расчет). В 2023 году это было 
15%, соответственно, от 1 млн рублей это — 
150 тысяч. Таким образом, налогом будет об-
лагаться только сумма дохода от процентов по 
всем вкладам гражданина за 2023 год, которая 
выше этого значения. «Оплата налога за 2023 
год начнется уже с 1 сентября по 1 декабря 
2024 года, налоговые уведомления поступят 
либо в личный кабинет налогоплательщика, 

либо на портал государственных услуг», — 
напомнила доцент базовой кафедры финан-
сового контроля, анализа и аудита Главного 
контрольного управления города Москвы РЭУ 
имени Плеханова Юлия Коваленко. За 2024 год 
налоговые уведомления придут с 1 сентября 
2025 года. 

Однако если вклад был открыт в 2023 году 
на два года, то как тогда будет учитываться на-
логооблагаемая база? Вот для этого в Госдуме 
и приняли дополнительный закон. Рассмотрим 
его на примере. 

«В 2023 году человек получил доход от 
вкладов в размере 70 тыс. рублей, так как не-
облагаемая сумма тогда составляла 150 тыс. 
рублей, то по ним налог платить за прошлый 
год не нужно, а необлагаемый налогом остаток 
в 80 тыс. рублей сохраняется за заемщиком 
и будет учтен при расчете налога на длинные 
вклады в текущем году, — поясняет аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов. — 
Если сумма длинного депозита на 15 месяцев 
составляла 2 млн рублей, он был размещен под 
15% годовых в 2023 году, то в текущем году 
он будет закрыт с доходом в 300 тыс. рублей. 
Необлагаемая сумма налога в текущем году 
пока составляет 160 тыс. рублей (сейчас ставка 
ЦБ РФ — 16%), плюс у человека осталась не-
использованная сумма необлагаемого налога 
с прошлого года в размере 80 тыс. рублей. 
Получается, что от дохода по длинному бан-
ковскому вкладу в 300 тыс. рублей заплатить 

налог необходимо будет только на сумму в 
60 тыс. рублей, что при ставке НДФЛ в 13% 
годовых составит лишь 7800 рублей». 

Впрочем, большую часть россиян налог 
на вклады не затронет. По данным Агентства 
по страхованию вкладов за май этого года, 
средний размер вклада гражданина составля-
ет 343 тыс. рублей. По данным Чернова, НДФЛ 
по банковским вкладам в России должны будут 
заплатить порядка 1% населения страны. 

«Безусловно, для владельцев длинных 
вкладов новость о том, что можно использо-
вать неиспользованный остаток не облагаемой 
налогом базы за определенный период, пози-
тивна, — уверена старший вице-президент ИК 
Fontvielle Анастасия Хрусталева. — Важно, что 
процентный доход учитывается по всем счетам 
и вкладам одного человека, а также в расчет 
берутся не только те проценты, что приходят на 
отдельный счет, но и те, что повышают капита-
лизацию текущего». Удобно то, что владельцам 
вклада ничего не нужно будет рассчитывать. 
Банки сами передают ФНС информацию, а 
та, в свою очередь, выставляет «налоговый 
счет» гражданам, напомнила эксперт. Кроме 
того, как указала инвестиционный советник 
Юлия Кузнецова, налог надо платить не сразу, 
а только в следующем году. Главное — не за-
быть это сделать и периодически заглядывать 
на сайт налоговой, чтобы не пропустить срок 
уплаты и не получить пени.

Наталия ТРУШИНА.
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МОСКОВСКАЯ ПЛОЩАДЬ ЕВРОПЫ ПРЕВРАТИТСЯ В ПЛОЩАДЬ ЕВРАЗИИ

ЖЕНЩИНА-ИНВАЛИД «СПАЛИЛАСЬ» НА СОРЕВНОВАНИЯХ ПО БЕГУ

На карте столицы поя-
вится несколько новых 
топонимов. Во-первых, 
решено «...переименовать 
площадь Европы, располо-
женную вдоль Бережков-
ской набережной вблизи 
Киевского вокзала в районе 
Дорогомилово Западного 

административного округа 
города Москвы, в площадь 
Евразии», — сказано в по-
становлении правительства 
Москвы от 24 июля 2024 
года. Во-вторых, тем же 
документом зафиксировано 
еще одно переименование: 
новая транспортная артерия, 

соединяющая Калужское и 
Симферопольское шоссе на 
территории ТиНАО, будет на-
звана проспектом Славского 
(в честь одного из созда-
телей советской атомной 
промышленности). По этой 
дороге легко будет проехать 
от Троицка до Щербинки. 

В 2020 году Сара Моррис 
из Стаффордшира (Ан-
глия) написала заявление 
в министерство труда с 
просьбой о пособии по 
инвалидности. Согласно 
заявлению, у 49-летней 
женщины был рассеянный 
склероз и она не могла 
нормально передвигаться. 
Сара уверяла, что даже про-
сто выйти из дома для нее 

совершенно невозможно. 
Однако недавно выяснилось, 
что инвалидность не поме-
шала ей принимать участие 
в соревнованиях по бегу и в 
марафонских забегах. При 
этом дама без стеснения вы-
кладывала фото со своими 
успехами в соцсети. Власти 
обвинили ее в мошенниче-
стве и приговорили к 8 меся-
цам тюремного заключения.

Мавроди умер 26 марта 2018 года на 63-м году жизни. В 1989-м создал «МММ» — крупней-
шую в российской истории финансовую пирамиду. Тридцать лет назад департамент налоговой 
полиции России и Государственная налоговая служба России распространили заявление о 
неуплате налогов одной из структур «МММ» — начался крах финансовой пирамиды. Согласно 
имеющимся данным, выяснило РИА «Новости», в отношении Мавроди Хамовническим судом 
было выдано более 200 исполнительных листов в период с 2007 по 2017 год на общую сумму 
1,607 миллиарда рублей. 

рублей составили долги основателя финансовой 
пирамиды «МММ» Сергея Мавроди1,6 МЛРД

Один из европейских сайтов по изучению потребительских цен, стоимости недвижимости и 
показателей качества составил рейтинг самых дорогих городов для жизни. Всего в списке 
218 городов. В основу рейтинга вошли стоимость жизни (продуктовая корзина, коммуналь-
ные услуги, транспорт и другое), арендная плата, цены на продукты, цены в ресторанах, 
покупательская способность населения.
Первые 3 позиции заняли:
1. Женева (Швейцария)
2. Цюрих (Швейцария)
3. Нью-Йорк (США) 
В рейтинге засветились и российские города: 
137. Москва
162. Санкт-Петербург
181. Екатеринбург
186. Нижний Новгород
194. Ростов-на-Дону
Замыкает рейтинг пакистанский Карачи, расположившийся на 218-м месте. 

РЕЙТИНГ САМЫХ ДОРОГИХ ГОРОДОВ ДЛЯ ЖИЗНИ

В ЭТОМ ГОДУ ДАЧНИКИ ПОКУПАЮТ КРАСКУ И ШЛАНГИ ДЛЯ ПОЛИВА
Позади два летних месяца, и около половины россиян регулярно проводят время на даче 
— своей собственной или в гостях у друзей или родственников. Современная дача — это не 
только место отдыха, но и необходимость регулярно вкладывать деньги. По данным 
аналитиков одного из крупных финансовых платформ, в июле 2024 года число покупок 
садовых принадлежностей и инструментов для ухода за газонами выросло на 21%.

Ничего не купили для дачи в этом году
39%

Краску для забора или стен дома
23%

Средства для полива (шланги, насосы, таймеры)
17%

Грунт
17%

Предметы для работы с цветами и деревьями
16%

Газонокосилку
15%

Предметы для прополки
12%

Искусственный газон
7%

Садовые качели
5%

Генератор
5%

Другое (мебель, бассейн, материалы для ремонта и т.д.)
12%

Премии 35AWARDS были удостоены подводные фотографии, демонстри-
рующие потрясающую красоту океанских глубин и напоминающие людям о 

важности защиты сложнейших подводных экосистем.

На уникальном острове Лорд-Хоу одновременно могут находиться не более 400 туристов. 
Расположенный в 600 километрах от восточного побережья материковой части Австралии, 
этот остров имеет постоянное население около 380 жителей, которые стремятся сохранить 
первозданную красоту этого места. В 1982 году остров был внесен в список объектов Все-
мирного наследия ЮНЕСКО, и тогда местные лидеры решили ограничить поток туристов, 
дабы сохранить редчайших представителей флоры и фауны, обитающих на Лорд-Хоу.
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МОСКВА ОТПРАЗДНУЕТ ДЕНЬ ГОРОДА 7–8 СЕНТЯБРЯ
Мэр столицы Сергей Со-
бянин сообщил о датах 
празднования Дня города 
в 2024 году — это будет 7–8 
сентября. Москвичей ждут 

концерты, конкурсы и мастер-
классы как в центре города, 
так и во всех административ-
ных округах. Все площадки 
будут открыты 7 сентября с 

12.00 до 21.00 и 8 сентября 
с 15.00 до 20.00. Подробная 
программа праздника пока 
не известна. Напомним, что 
Москве исполнится 877 лет.

ЦИФРА

ПУТИН 
НАПОМНИЛ 
ПРО 2030 ГОД
Глава государства обсудил 
темпы развития новых 
регионов
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Киев рассчитывает получить от 
НАТО новые партии артиллерий-
ских снарядов, истребители F-16 
и немецкие ракеты Taurus с даль-

ностью 500 километров и более. По прогнозам, 
в сентябре-октябре возможна массированная 
атака. Украинская армия планирует новое кон-
трнаступление, надеясь к осени полностью 
укомплектовать и вооружить новые 
бригады.

Эксперты считают, что контрнаступление 
ВСУ в Донецкой и Луганской областях кажет-
ся маловероятным. Пока украинские войска 
там только теряют позиции и несут большие 
потери. Не исключают, что ВСУ опять, как и в 
прошлом году, попытаются прорваться к Крыму 
и Азовскому морю.

Между тем в Германии в умах военных 
экспертов царит пессимизм по поводу кон-
трнаступления Украины в 2024 году. Немецкое 
издание Bild сообщает, что в бундесвере смо-
делировали ситуацию и компьютер показал 
успех Российской армии. 

Согласно военной науке, чтобы перейти в 
контрнаступление, нужно решить три задачи: 
нанести поражение наступающему противни-
ку, отсечь его резервы и завоевать огневое и 
воздушное превосходство. Ничего из пере-
численного Украина в ближайшие год-полтора 
добиться не сможет.

ВСУ способны только на контрудар, считает 
полковник в отставке Анатолий Матвийчук.

— Он возможен, я полагаю, на двух на-
правлениях, — говорит он. — Это Харьков-
ское направление, то есть Волчанск и Лип-
цы, и Херсонское направление, откуда наши 
войска выбили ВСУ с Днепра. Им нужно это 
все возвратить.

Только как это будет происходить — не 

знаю. Дело в том, что у ВСУ нет мобилизаци-
онных ресурсов. Те мужики, которых они от-
лавливают в Харькове, Киеве и Одессе, — это 
не солдаты. Также у ВСУ нет ни артиллерии, ни 
хорошей авиации. Я полагаю, что это чистой 
воды политический пиар и попытки Зеленского 
заставить Запад говорить о нем.

— Людей у ВСУ не хватает?
— Конечно. Сегодня потери украинской 

армии — от 15 тысяч до 20 тысяч человек в 
неделю. Штатная численность бригады — 4–5 
тысяч. Значит, почти три бригады ВСУ в неделю 
теряют боеспособность.

Что такое современный солдат? Он дол-
жен знать, как говорил Александр Васильевич 
Суворов, свое место и свой маневр. Сегодня 
еще он должен понимать, как передвигаться, 
куда и, самое главное, для чего передвигаться. 
Этого понимания на Украине нет. Люди, кото-
рых отлавливают в трамваях и метро и которых 
силой притаскивают на фронт, иногда даже не 
умеют стрелять. В худшем случае такой солдат 
погибнет, в лучшем случае — сдастся в плен.

— И мобилизованные заключенные 
тоже погоды не делают?

— Абсолютно. Это всё не солдаты.
— Значит, контрудар обречен?
— Конечно. Можно вспомнить Великую 

Отечественную войну. Для Курской битвы мы 

почти полтора года создавали контрударную 
группировку, завоевывали превосходство в 
воздухе и превосходство в артиллерии. И то 
мы не сразу перешли в контрнаступление. 
Была фаза оборонительной операции, когда 
мы изматывали противника.

Сегодня наша армия активна. У нас не кри-
тичные потери, хотя они и есть, что очень жалко, 
но их не сравнить с украинскими. Украинские 
потери в десятки раз больше, чем наши. Я не 
вижу предпосылок для контрнаступления. Это 
все похоже на пиар-акцию.

— Зеленский пытается сильнее на-
давить на Запад, чтобы дали F-16.

— Видите ли, F-16 — это не средство 
борьбы с Россией, это способ нахапать де-
нег. В этом политическом мире Зеленский и 
его окружение понимают, что если завтра, не 
дай бог, произойдет метаморфоза и мы под-
пишем мир, а пушки прекратят стрельбу, то 
встанет вопрос про F-16. А кому они нужны? 
Дело в том, что украинский народ через пару 
недель скажет господину Зеленскому: а за 
что тысячи наших сыновей, отцов, братьев, 
мужей погибли? А почему вы живы? Что мы 
будем делать, как мы будем восстанавливать 
экономику? Ни на один вопрос Зеленский и 
его командование не ответят.

Ольга ФЕДОРОВА.

Политолог Денисов объяснил 
суть заявлений украинского 
президента о переговорах 
с Россией
Украинская сторона активно заго-
ворила о мире и о своей готовности 
вести переговоры с Россией. Такие 
заявления сделали министр ино-
странных дел Украины Дмитрий 
Кулеба во время поездки в Китай и 
Владимир Зеленский на встрече с 
госсекретарем Ватикана. После не-
однократных заявлений украинских 
политиков о том, что переговоры с 
Россией невозможны, этот кульбит 
не может не вызывать удивления. Что 
же такое случилось, что заставило 
украинский истеблишмент срочно за-
говорить о мире?

Напомним, на Украине все еще законо-
дательно установлен запрет на официальные 
переговоры с российской стороной, и снимать 
его пока не собираются. Но вдруг о необходи-
мости мира друг за другом заявили и Зелен-
ский, и глава украинского МИДа Кулеба. 

Зеленский заявил о необходимости как 
можно быстрее завершить конфликт с Россией 
на встрече с госсекретарем Ватикана кардина-
лом Пьетро Паролином. «Я думаю, что мы все 
понимаем, что мы должны закончить войну как 
можно скорее», — сообщил глава Украины с ис-
текшей легитимностью. Дмитрий Кулеба также 
подчеркнул готовность украинской стороны 
вести переговоры с Россией. Такое заявление 
он сделал во время рабочей поездки в Китай. 

«Украинская сторона желает и готова вести 
диалог и переговоры с российской стороной. 
Конечно, переговоры должны быть рациональ-
ными и иметь практическое значение, быть 
направленными на достижение справедливого 
и прочного мира», — заявил глава украинского 
внешнеполитического ведомства, чьи слова 
привела официальный представитель МИД 
КНР Мао Нин. Однако глава украинского МИДа 
также заявил, что Россия не проявляет готов-
ности вести переговоры с Украиной. 

Очевидно, что такие заявления — оче-
редная попытка манипуляции. Российская 
сторона много раз заявляла о готовности к 
переговорам, а Владимир Путин даже озвучи-
вал конкретные требования, которые должны 
быть выполнены для подписания мирных согла-
шений. Нюанс для Украины заключается в том, 
что предложенные Россией пункты полностью 
не совпадают с «формулой Зеленского». Так 
что к речам Кулебы стоило добавить важную 
пометку — Россия не проявляет готовности к 
ведению переговоров на условиях Украины. 

Некоторые эксперты считают, что это но-
вая стратегия Киева — заявлять о готовности 
к переговорам и при этом обвинять Москву в 
отсутствии готовности к переговорам, так как 
швейцарский «саммит мира» ярко показал 
нежизнеспособность их подхода к полному 
отказу от переговоров с Россией. 

Поводов у Украины для продвижения темы 
переговоров действительно много. Во-первых, 
неблагоприятная ситуация в зоне боевых дей-
ствий. Во-вторых, нарастающее недовольство 
среди населения Украины. О готовности укра-
инцев к миру говорят и результаты социальных 
опросов. Согласно исследованию Киевского 
международного института социологии, 32% 

украинцев готовы отказаться от территорий 
в обмен на мир с Россией. При этом к концу 
2023 года таких ответов было всего 19% от 
общего количества.

В-третьих, неблагоприятная политиче-
ская ситуация, связанная в первую очередь 
с американскими выборами. Байден снят с 
политической гонки, Трамп после покушения 
отбивает избирателей у демократов. В такой 
ситуации американцам, которые являются 
на данный момент основными спонсорами 
Украины, будет совсем не до нее — со своими 
выборами бы разобраться. 

Так действительно ли Украина готова к 
переговорам? Этот вопрос мы задали эксперту 
Финансового университета при Правительстве 
РФ Денису Денисову: 

«Самая большая ошибка — если мы сейчас 
начнем интерпретировать эти заявления как 
реальное желание украинской власти пойти 
на переговоры. Украинская власть приучила 
нас к тому, что их слова ничего не значат и 
не имеют никакой цены. Говорят они одно, в 
правовом поле у них другое, а на уме — вообще 
третье. Поэтому, во-первых, Украина должна 
в публичной плоскости отменить запрет на 
официальные переговоры с РФ. Во-вторых, 
Украина должна обязаться выполнить клю-
чевые условия, которые ставит российская 
сторона. Это вопросы, связанные с денаци-
фикацией, демилитаризацией и, конечно же, 
с отказом Украины от членства в НАТО. Пункт 
о членстве в НАТО прописан в Конституции 
Украины. Чтобы изменить Конституцию, нуж-
на не одна неделя, а много и много месяцев. 
Поэтому без четкого алгоритма, который будет 
закреплен в официальных документах, ни о 
каких переговорах речи идти не может. Если 
они начнутся без обязательств со стороны 
Украины — они превратятся в бесконечные 
диалоги ни о чем». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

У спецслужб Украины 
появились базы данных 
для работы в глубоком тылу
Украинские спецслужбы, похоже, 
объявили охоту на наших военных в 
тылу. В Северном округе Москвы рано 
утром 24 июля был взорван авто-
мобиль, принадлежащий полному 
тезке высокопоставленного офице-
ра Минобороны России. Мужчина в 
результате покушения потерял две 
ступни, его спутница, которая сидела 
рядом, получила рваные раны лица и 
сильнейший шок.

По словам эксперта «МК», руководителя 
Центрального исполкома общественной орга-
низации «Офицеры России» генерал-майора 
ФСБ в отставке Александра Михайлова, дан-
ный теракт с большой долей вероятности — 
дело рук украинских спецслужб, которые, судя 
по почерку данного преступления, приступили 
к «штучной работе». 

Напомним, рано утром на Синявинской 
улице в Москве произошел теракт — взорва-
лась Toyota Land Cruiser Pradо, в которой в тот 
момент находилась семейная пара. Мужчина 
получил травматическую ампутацию обеих 
стоп, женщина — ранения лица. Оба были 
доставлены в Боткинскую больницу.

Изначально сообщалось, что автомобиль 
принадлежал якобы высокопоставленному 
военнослужащему, который занимался сред-
ствами защищенной связи. Действительно, 
судя по тому, как мужчина, получивший столь 
серьезные ранения, хладнокровно оказывал 
себе первую медицинскую помощь (которая 
и спасла ему жизнь), он, вероятно, имеет от-
ношение к спецслужбам, но не является тем, 
про кого подумали журналисты. Позже вы-
яснилось, что пострадавший — это полный 
тезка сотрудника Минобороны, а кураторы 
теракта, судя по всему, допустили ошибку, 
разрабатывая план преступления. 

Уже днем Следственный комитет России 
по Москве объявил, что установил личность 
диверсанта, который подложил взрывное 
устройство под машину. Силовики благода-
ря камере видеонаблюдения также нашли 
машину, на которой преступник приехал во 
двор на Синявинскую улицу. 

Военные эксперты отмечают, что это не 

первая попытка убийства наших офицеров в 
глубоком тылу. Так, военкор Александр Коц 
напомнил, что две недели назад ФСБ отчита-
лась о предотвращении теракта против трех 
руководителей подразделений российского 
Минобороны. Был задержан гражданин Рос-
сии, который через курьерские службы орга-
низовал доставку трех взрывных устройств 
большой мощности, замаскированных в по-
дарочную упаковку, по адресам проживания 
офицеров. Взрывные устройства должны были 
быть приведены в действие после отчета ку-
рьера о доставке посылок адресатам.

По словам генерал-майора ФСБ в отстав-
ке Александра Михайлова, теракт на Синявин-
ской улице со стопроцентной вероятностью 
был организован спецслужбами Украины. Они 
в качестве жертв выбирают тех, до кого легче 
всего дотянуться, или тех, кто, по их мнению, 
чем-то «очень здорово насолил Украине». В то 
же время эксперт не исключает, что спецслуж-
бы Украины могут иметь своих осведомителей 
в различных структурах. 

— Ведь кто-то сдал и адрес, и номер 
машины. А это значит, что у нас есть «кро-
ты» в правоохранительных органах либо в 
структурах, близких к правоохранительным 
органам, — говорит генерал. — Ведь чтобы 
вычислить место жительства, нужно знать 
полные установочные данные. И чтобы «про-
бить» автомобиль по соответствующим базам, 

нужно знать номер машины. Судя по всему, 
спецслужбы Украины приступили к штучной 
работе — выбирают людей, которые живут в 
Москве, считайте, в тылу, пробивают их. Это 
значит только одно — у них есть доступ к базам, 
либо они «прикупили» кого-то в правоохрани-
тельной системе, имеющего доступ к этим 
же базам. 

— Александр Георгиевич, кто мог быть 
исполнителем — засланный диверсант или 
обработанный спецслужбами Украины 
гражданин России?

— Вербовка местных всю жизнь была в 
практике специальных служб. Никто никогда не 
использовал штатных сотрудников. Штатный 
сотрудник, как правило, выступает в роли ком-
муникатора — подбирает людей, ставит перед 
ними задачу, обеспечивает необходимыми 
материалами и связью и, соответственно, 
платит деньги из бюджета специальных служб. 
Поэтому ничего особенного в этом нет.

— Как вы считаете, мы должны зер-
кально ответить на эти посягательства? 

— Эта ситуация ярко демонстрирует, что 
украинские специальные службы вернулись в 
90-е годы, когда в центре мегаполисов взры-
вали автомобили. Опускаться до их уровня 
для того, чтобы кого-то уничтожить, не стоит. 
В каких-то случаях, может быть, в этом есть 
смысл, но тотально заниматься подобным — 
по меньшей мере это стрельба по воробьям. 
А вот если мы, допустим, хлопнем ракетой по 
пунктам управления, то мы сразу «закрываем» 
лиц, принимающих решения, и тех, кто рядом 
с ними крутится. 

Дарья ФЕДОТОВА.

В современном мире, где нацио-
нальные экономики и технологические 
экосистемы тесно переплетены, вопрос 
цифровой автономии приобретает перво-
степенное значение для обеспечения наци-
ональной безопасности. События послед-
них лет наглядно продемонстрировали, что 
попытки изолировать отдельные государ-
ства от глобального технологического про-
гресса оказываются малоэффективными 
и зачастую контрпродуктивными.

Актуальность сказанного в очередной 
раз подтвердили события 19 июля, когда 
произошел глобальный сбой в работе опе-
рационной системы Windows, связанный с 
ошибкой в обновлении ПО. Сбой затронул 
миллионы компьютеров на Windows по 
всему миру. Где гарантии, что подобное 
больше не повторится, причем в значи-
тельно больших масштабах?

Стремление к технологической авто-
номии не ограничивается российскими 
реалиями и охватывает не только тради-
ционные IТ-сферы. Иностранные эксперты 
указывают, что к 2027 году подавляющее 
большинство структур из Европы и США, 
внедряющих технологии генеративного 
ИИ, будут учитывать аспекты цифрового 
суверенитета при выборе облачных плат-
форм для этих целей.

Возможность управлять местона-
хождением систем хранения информа-
ции и проведения вычислений становится 
столь же важной, как и соответствие дата-
центров экологическим стандартам. Эта 
тенденция к цифровой независимости 
будет определять новые стандарты для 
поставщиков облачных услуг. Их коммер-
ческий успех будет напрямую зависеть от 
способности адаптироваться к уникаль-
ным нормативным требованиям различных 
стран и регионов.

Правительство РФ активно поддержи-
вает курс на цифровую трансформацию. 
На высшем уровне поставлены амбици-
озные цели внедрения отечественного 
программного обеспечения в различных 
секторах экономики. Согласно планам, 
к 2030 году подавляющее большинство 
отечественных организаций в ключевых 
отраслях должны перейти на использо-
вание российских цифровых решений. 
Особое внимание уделяется государствен-
ному сектору, где доля российского ПО в 
среднесрочной перспективе должна при-
ближаться к 100%.

Для реализации этих планов запущен 
ряд национальных проектов, направленных 
на стимулирование развития отечествен-
ных технологий. Значительные финансо-
вые ресурсы выделяются на поддержку 
инновационных разработок и научных 
исследований в сфере информационных 
технологий. Ожидается, что реализация 
этих инициатив принесет существен-
ный экономический эффект, исчисляе-
мый триллионами рублей, в ближайшее 
десятилетие.

В ходе конференции «Data Fusion: 
Эпоха больших данных», состоявшейся 
в апреле, вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко представил ключевые аспекты 
национального проекта «Экономика дан-
ных». Он предполагает инвестирование 
значительных средств — порядка 130 мил-
лиардов рублей — в инновационные раз-
работки и научные исследования в сфере 
работы с данными.

По прогнозам Правительства РФ, 
реализация данного национального про-
екта может принести колоссальный эко-
номический эффект, оцениваемый в 11,2 
триллиона рублей, к 2030 году. Ожида-
ется, что это приведет к существенному 
повышению эффективности различных 
секторов экономики. В частности, предпо-
лагается рост производительности труда 
отдельных специалистов примерно на 20%, 
снижение расходов в диапазоне от 10% до 
45%, а также увеличение доходов на 1–6%. 
Чернышенко подчеркнул амбициозность 
целей проекта, отметив, что он предусма-
тривает переход до 80% предприятий на 
использование отечественного ПО. 

Трансформация подходов к работе с 
данными в рамках цифровизации бизнеса 
демонстрирует существенную экономиче-
скую отдачу. По оценкам специалистов, 
внедрение отечественных решений для 
аналитики данных и реализация программ 
цифровой трансформации оказывают по-
ложительное влияние на рост доходов 
компаний. Эти инициативы способствуют 
как оптимизации внутренних процессов, 
так и ускорению вывода инновационных 
продуктов на рынок.

Однако процесс перехода на отече-
ственные разработки сталкивается с 
определенными трудностями. Многие рос-
сийские решения пока не достигли уровня 
зарубежных аналогов по ряду ключевых 
параметров, включая производительность 
при высоких нагрузках, функциональные 
возможности и общую надежность. Несмо-
тря на то что организации все еще могут 
использовать программное обеспечение 
из стран, считающихся недружественны-
ми, отсутствие регулярных обновлений 
и полноценной технической поддержки 
существенно повышает операционные 
риски. Все это создает определенные 
вызовы для процесса технологической 
трансформации и достижения цифрового 
суверенитета в установленные правитель-
ством сроки.

В такой ситуации использование от-
крытых технологий может стать эффектив-
ным инструментом для ускорения развития 
конкурентоспособных продуктов.

Российские специалисты уже вносят 
значительный вклад в развитие глобальных 
open-source-проектов. Отечественные 
разработчики активно участвуют в совер-
шенствовании таких фундаментальных 
технологий, как ядро операционной си-
стемы Linux, системы управления базами 
данных и другие ключевые компоненты 

современной IТ-инфраструктуры. Это по-
зволяет не только повышать квалификацию 
российских специалистов, но и влиять на 
формирование международных техноло-
гических стандартов, что крайне важно 
для обеспечения совместимости и инте-
роперабельности систем в глобальном 
масштабе.

Финансовый потенциал российского 
IТ-сектора создает благоприятные условия 
для активного участия в проектах с от-
крытым исходным кодом. Многие ведущие 
компании отрасли успешно привлекают 
инвестиции через фондовый рынок, что 
открывает дополнительные возможности 
для финансирования инновационных раз-
работок. Суммарная выручка предприятий 
IТ-сферы исчисляется триллионами ру-
блей, что свидетельствует о значительном 
экономическом потенциале отрасли.

Финансирование будет привлекаться 
не только на фондовом рынке, но и обе-
спечиваться соответствующим налоговым 
климатом. Для IT-компаний введут по-
ниженную ставку налога на прибыль в 5% 
до 2030 года. В 2025 году правительство 
проработает дополнительные меры под-
держки IT-компаний, в том числе посред-
ством госзакупок у стартапов. Внутренние 
затраты на развитие технологического 
суверенитета должны через пять лет до-
стигнуть 2% ВВП. 

Успешные кейсы внедрения отече-
ственных решений в крупных российских 
компаниях демонстрируют значитель-
ный экономический эффект от цифровой 
трансформации. Ведущие предприятия 
из различных секторов экономики, вклю-
чая нефтехимическую промышленность 
и банковский сектор, сообщают о суще-
ственном повышении эффективности 
бизнес-процессов и значительной эко-
номии средств благодаря внедрению ин-
новационных технологий анализа данных 
и искусственного интеллекта.

Применение компонентов с открытым 
исходным кодом позволяет отечественным 
разработчикам сократить время, необхо-
димое для создания конкурентоспособных 
систем. Это дает возможность не толь-
ко быстрее достичь уровня зарубежных 
аналогов, но и в некоторых случаях пред-
ложить более инновационные решения, 
учитывающие специфические потребности 
российского рынка.

Одна из них — демографические вызо-
вы, которые приводят к дефициту кадров. 
Поэтому критически важно кардинально 
повысить производительность труда, что 
можно сделать только с широким приме-
нением автоматизации. К 2030 году циф-
ровые платформы должны быть сформи-
рованы во всех сферах экономики, такую 
задачу на ПМЭФ-24 поставил Владимир 
Путин. К этому же времени в сферу повы-
шения эффективности труда должно быть 
вовлечено более 40% крупных и средних 
предприятий. 

Будут определены опорные колледжи 
и научно-исследовательские институты 
для развития кадров в этой сфере. Обу-
чение вычислительным технологиям на 
базе операционных систем, баз данных 
и другого программного обеспечения с 
открытым программным кодом позволит 
вооружать выпускников знаниями, которые 
можно применять не только в рамках про-
дуктов какой-либо одной компании.

Участие в развитии открытых техно-
логий также способствует повышению 
узнаваемости наших разработчиков на 
глобальном рынке. Это особенно важно 
в контексте санкционных ограничений, 
так как позволяет поддерживать техноло-
гическое сотрудничество на уровне про-
фессиональных сообществ, несмотря на 
геополитические барьеры.

В перспективе ближайших лет ожида-
ется качественный скачок в достижении 
технологической независимости. Активное 
использование и развитие открытых тех-
нологий может существенно ускорить этот 
процесс. Это не только позволит созда-
вать конкурентоспособные отечественные 
продукты, но и укрепит позиции России в 
глобальном технологическом сообществе. 
Например, в рамках БРИКС создаются 
важные стандарты, которые позволяют 
обмениваться данными и обеспечивать 
совместимость компьютерных систем.

Концепция технологической само-
стоятельности не подразумевает отказ от 
международного сотрудничества. Напро-
тив, она предполагает способность страны 
самостоятельно определять траекторию 
своего цифрового развития, эффективно 
защищать информационную инфраструк-
туру, обеспечивать конфиденциальность 
данных граждан и организаций, а также 
развивать собственные инновационные 
решения в ключевых технологических 
областях. Активное участие в развитии 
открытых технологий создает основу для 
взаимовыгодного обмена знаниями и 
опытом с зарубежными партнерами. Это 
способствует повышению общего уровня 
надежности и безопасности ПО, исполь-
зуемого во многих странах мира.

Таким образом, стратегия достижения 
цифрового суверенитета, основанная на 
балансе между развитием собственных 
технологий и участием в международных 
open-source-проектах, открывает новые 
горизонты для инновационного развития 
страны. Это путь к созданию надежной 
и эффективной цифровой экосистемы, 
отвечающей как национальным интере-
сам, так и глобальным технологическим 
трендам.

В конечном итоге успешная реали-
зация такой стратегии позволит России 
не только обеспечить свою технологи-
ческую независимость, но и стать одним 
из ключевых игроков на мировом рынке 
информационных технологий, вносящим 
значительный вклад в развитие глобальной 
цифровой экономики.

КИБЕРНЕЗАВИСИМОСТЬ — 
КЛЮЧ К ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМУ 

РАЗВИТИЮ
Открытый исходный код как фактор ускорения разработки ПО

КРИЗИС Алексей БОБРОВСКИЙ, 
директор Института изучения мировых рынков
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Госдума под занавес весенней сес-
сии утвердила-таки запрет гаджетов 
в зоне СВО. Генералы-депутаты би-
тый час учили коллег азам воинской 
дисциплины и пытались доказать, что 
смартфоны с ней ну никак не монти-
руются. Прониклись не все: некото-
рые думцы назвали запрет опасным 
и искренне не поняли, как можно в 
XXI веке воевать без электронных 
средств связи. Но Андрей Картапо-
лов и другие боевые командармы-
парламентарии были непреклонны: 
кто против запрета, тот голосует за 
пьяниц и нарушителей.

ОКОПНЫЙ 
ЦИФРОВОЙ 
ДЕТОКС
Госдума утвердила запрет 
гаджетов в зоне СВО

Днем ранее соавтор скандальной по-
правки Андрей Картаполов (ЕР) даже оправ-
дывался: никакой это, дескать, не запрет. 
Если гаджеты используются для выполнения 
боевых задач, то можно. Это только для лич-
ных целей нельзя. 

Но вот в среду наступил день икс, и все за-
крутилось по новой. Депутаты от всех фракций 
попросили вынести поправку о запрете гадже-
тов на отдельное голосование. Либо вчерашнее 
заявление Картаполова коллеги по палате не 
читали, либо прочитали и не поверили.

Зато командиры в зоне СВО прочитали 
и даже успели поделиться эмоциями с депу-
татом и телеведущей Мариной Ким (СРЗП). 
Эмоции оказались... не вполне позитивными. 
Военные задаются вопросом: как депутаты 
предлагают им побеждать, если и выжить-то 
без средств связи не всегда получается?

Однако инициаторы поправок непреклон-
ны: цифровой детокс в зоне СВО полезен. 

— Из тех, с кем вы общались, сказал вам 
кто-нибудь о том, что у него отобрали гад-
жет? — перешел на командные децибелы 
Картаполов. — И не скажет! Потому что это 
отсылочная норма.

Апеллируя к отсылочному характеру за-
прета, господин Картаполов хотел сказать, что 
никакого запрета, в общем-то, и нет. То есть он 
есть, но уже давно. С 2019 года. Он прописан в 
другом законе. А теперь в этот старый запрет 
просто надо вдохнуть новую жизнь. Оживлять 
его будет военная полиция. 

В поддержку позиции Андрея Карта-
полова высказались все думцы в погонах. 
Виктор Соболев (КПРФ), Виктор Заварзин 
(ЕР), Андрей Красов (ЕР). Вячеслав Володин 
тоже призвал «гражданских» депутатов при-
слушаться к военным и не перечить. А кому 
что-то не нравится, могут надеть погоны и... 
дальше понятно, куда можно идти. Тем более 
генералы-то в ГД не «паркетные», а боевые. 
Им виднее.

— Я с большим уважением отношусь 
ко всем нашим боевым генералам, — начал 
за здравие Алексей Журавлев (ЛДПР), — но 
война сегодня другая. Никто не ожидал, что 
будут ударные беспилотники на передовой, 
новейшие средства связи и так далее. Не 
секрет, что этих средств связи для нас се-
годня не хватает. Более того, любой гаджет 
на передовой необходим. И любые средства 
связи уязвимы. Любые! А дисциплина в ар-
мии — я вам на сто процентов могу сказать 
— существует! 

Журавлев задался вполне прикладным 
вопросом: как мы будем смотреть, боевой 
это смартфон или не боевой? 

— Зачем это давать военной полиции? 
Я не понимаю, — в недоумении развел ру-
ками Журавлев. — Вот едем мы, например, 
из Луганска в Донецк. Военной полиции там 
достаточно. Или это касается только линии 
боевого соприкосновения? Нет, это касает-
ся зоны боевых действий. Непоняток будет 
очень много.

Некоторые депутаты пребывали в тихом 
шоке: как можно в XXI веке воевать без гад-
жетов? В них же и разведка, и наведение, и 
тактические карты. 

Михаил Делягин (СРЗП) признался, что 
ему как старшему сержанту Советской армии 
очень неловко перечить генералам Россий-
ской армии. Но пришлось.

— …Иметь при себе электронные изделия 
бытового назначения, — зачитал Делягин 
текст поправки. — То, что приборы бытового 
назначения неотделимы от боевых, а граж-
данские коптеры и смартфоны используются 
для выполнения боевых задач, здесь знают 
все. Это запрет не на использование, как 
здесь говорилось много раз. Это запрет иметь 
при себе.

 Во всех остальных пунктах законопро-
екта речь идет о нарушении правил. То есть 
подзаконных актов. И только про гаджеты 
говорится о нарушении запрета. С точки зре-
ния закона «запрет» — это что за зверь? Кто 
будет этот запрет устанавливать? Командир 
роты? Командир бригады? Или командующий 
армией? Командиры могут находиться от 
своих военнослужащих за километры. Они 
могут не знать, что там в реальности проис-
ходит, заметил депутат. 

—«Нарушение запрета» — это предельно 
общая формулировка. Поэтому тревога лю-
дей, которые лучше нас понимают, что про-
исходит на фронте, абсолютно обоснованна, 
— заключил Михаил Делягин. 

Все это ради дисциплины в армии, па-
рировали сторонники запрета. Ради нее он 
и вводится. То есть не вводится. То есть бе-
рется старый запрет и переносится в новый 
закон. Думцы и сами, похоже, заплутали в 
хитросплетениях генеральских мыслей. Яс-
ность была лишь в одном: кто голосует против 
— нарывается как минимум получить ярлык 
словоблуда от господина Картаполова.

— Это словоблудие абсолютно не нужно, 
— отрезал он. — Те, кто поддерживает законо-
проект, голосуют за порядок, за дисциплину! 
Вам командиры в пояс поклонятся за то, что 
мы его примем. А те, кто не поддерживает и 
голосует против, они голосуют за пьяниц, за 
нарушителей, за самовольщиков, за прочих 
беспредельщиков. Голосуйте дальше!

Даже после пламенной речи главы Коми-
тета по обороне среди думцев нашлись те, 
кто отказался поддержать запрет гаджетов 
на фронте. 24 депутата проголосовали про-
тив. Еще четверо воздержались. 328 голосов 
было отдано за поправки. 

Татьяна АНТОНОВА.

ВОЙНА И МИР ПО-КИЕВСКИ
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Место теракта.



Почти все в Москве знают о многочислен-
ных деревнях, которые — цитирую любимый 
новогодний фильм — «не подозревали о том, 
что обретают бессмертие в те грустные для 
них дни, когда их навсегда сметают с лица 
земли», то есть в дни присоединения к столице 
в начале 1960-х. Действительно, большинство 
нынешних спальных и не очень районов внутри 
МКАДа выросло на месте бывших подмосков-
ных деревень и рабочих поселков. Однако были 
среди них и полноценные города — не менее 
100 тысяч человек населения. 

Прозвучавшая в том же фильме шутка про 
типовые дома на типовых улицах красноречива 
— если речь идет о бывших подмосковных де-
ревнях. В районах, которые выросли буквально 
из ниоткуда посреди сельской местности (в 
1960-х было сделано немало фотографий с 
подписями «Город надвигается на деревню»), 
преобладала именно типовая застройка. Никто 
не задумывался об архитектурных излише-
ствах, когда необходимо было в сжатые сроки 
обеспечить глобальный исход москвичей из об-
щих ульев в личные гнезда (это уже из другого 
любимого кино). Зато улицы и дворы бывших 
городов типовыми назвать нельзя — со вре-
менем, конечно, их тоже захватила массовая 
застройка, но все-таки разглядеть уникальный 
почерк и характер там куда проще. 

Город, которому всегда 35

Четыре города, вошедшие в состав Мо-
сквы в 1960 году, были довольно молоды — Пе-
рову, Кунцеву, Люблину и Бабушкину (бывшему 
Лосиноостровску) исполнилось всего-то по 
35 лет: статус городов они получили в 1925 
году. Тушино был еще моложе — лишь 1938 
года рождения. Основанием для превращения 
прежних поселков в города была, как правило, 
промышленная автономность: в Кунцеве, на-
пример, городская инфраструктура выросла 
вокруг ткацкой фабрики (не говоря уж о попу-
лярном дачном поселке), в Перове располага-
лись вагонные мастерские и завод «Фрезер», а 
в Люблине — литейно-механический завод.

В соответствии с указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР 11 ноября 1960 
года исполком Моссовета принял решение 
об изменении границ города. Деревням, се-
лам и рабочим поселкам, вошедшим в состав 
Москвы, счет шел на десятки, а вот городов 
оказалось пять.

Чтобы понять суть изменений в ноябре 
1960 года, можно обратиться к новейшей исто-
рии — нечто похожее произошло летом 2012 
года, когда к Москве присоединили террито-
рии нынешних Троицкого и Новомосковского 

округов (они же Новая Москва). Местные жите-
ли охотно рассказывают: вроде ничего не изме-
нилось… и вдруг — бац! — внезапно москвичи. 
Конечно, это символично: уснуть в Кунцеве (ну, 
или в Троицке), а проснуться в Москве.

По главной улице сквозь 
время

Не может быть города без главной улицы — 
и для тех городов, которые в 1960-м поглотила 
Москва, это правило актуально. Дело за малым: 
найти эту главную улицу на современной карте, 
сегодня она наверняка превратилась лишь 
в одну из многих (и не обязательно главную) 
улиц района. Так, например, в городе Бабушкин 
(он же Лосиноостровск) таковой некогда была 
улица Рудневой, бывший Советский проспект 
— она прямо идет от вокзала и вглубь жилой 
застройки. Здесь медленно, дом за домом, вы-
растает застройка от 1920-х до 1950-х годов — 
от конструктивизма до симпатичных излишеств 
вроде карнизов и широких арок на первых 
этажах. А вот центром городской жизни Лоси-
ноостровска некогда был «красный дом» на углу 
нынешних улиц Ленской и летчика Бабушкина 
— первая в городе многоэтажка, построенная 

в середине 1930-х. Первый этаж — точно как 
сегодня — занимали объекты инфраструктуры: 
магазины, почта, поликлиника. 

«Я родился в «красном доме», помню, 
как мы ходили с отцом в бани, гуляли в парке, 
— делится на одном из городских форумов 
воспоминаниями некто Николай Иванович, 
родившийся в 1952 году. — Всю жизнь живу в 
Лосинке. Помню, как «Арктику» строили, хотя в 
моем детстве на этом месте стоял деревянный 
кинотеатр «Бабушкинский» и фонтан «Иван 
Царевич и Щука». Помню, как ходил в клуб же-
лезнодорожников на «Кащея бессмертного».

Еще интереснее будет путешествие в про-
шлое по Перову. Вообще распространенная 

ошибка — считать главной городской улицей 
Перова шоссе Энтузиастов. Его, конечно, не-
дооценивать не стоит: все-таки это древний 
Владимирский тракт, по которому некогда 
гнали по этапу арестованных. Однако главная 
улица города — другая: 1-я Владимирская. Ее 
уникальность становится понятна почти сразу, 
на пересечении с Зеленым проспектом — там 
можно заметить один из самых ярких домов 
«немецкого городка». После войны, в конце 
1940-х, таких было несколько — например, в 
Кунцеве (туда скоро доберемся) или в Измай-
лове, — и строили их немецкие военнопленные. 
Так и получился откровенно западный колорит 
— часть этих домов легко можно было бы вооб-
разить на отпечатанных в ГДР открытках. 

Во время прогулки по 1-й Владимирской 
улице лучше держаться четной стороны — там 
интереснее. Один из местных лидеров — дом 
№26, корпус 1, где во двор ведут арки, балко-
ны держатся на изысканных кронштейнах, а 
фасады украшены лепниной. Шестиэтажный 
кирпичный красавец построен в 1952 году, и 
когда-то подобных ему здесь было несколько 
десятков. Сегодня осталось меньше дюжины. 
Однако именно они — все вместе — задают тон 
району. Bо дворах притаились сокровища по-
мельче — одно- и двухэтажные дома, которые 
используются сегодня для хозяйственных нужд. 
Немного воображения — и легко представить 
себя не в Москве вовсе, а, скажем, в уездном 
городе N. Подобный заповедник там был бы 
абсолютно заурядным районом. 

В городе Кунцево тоже был собствен-
ный немецкий городок, носивший название 
«Лимония» (помните у Высоцкого — «пришла 
страна Лимония, сплошная Чемодания»?). По-
настоящему, правда, она называется Рабочим 
поселком — это целый квартал четырех- и пя-
тиэтажных зданий на нынешней улице Боженко, 
которые начали строить в конце 1940-х по еди-
ному архитектурному плану. Фасады домов по-
красили тогда в ярко-желтый цвет, на котором 
эффектно смотрелись нежно-белые элементы 
декора — отсюда и «Страна Лимония». 

От избушки до фабрики

Поиски осколков ушедшей эпохи — эпохи 
самостоятельных городов — в Кунцеве или Лю-
блине становятся темами пешеходных экскур-
сий. Тех, которые собирают преимущественно 
коренных жителей — местных энтузиастов, 
готовых пристально вглядываться в какую-
нибудь букву «О» на фасаде (единственное, что 
осталось от вывески «Гастроном»), фонарный 
столб и невзрачное на вид здание продуктового 
магазина, которое стоит тут чуть ли не с дово-
енных времен. Даже сегодня в таких районах 
сохранилась специфическая атмосфера — 
такая же, как в более дальних подмосковных 
городах. Везде найдутся свой собственный 
Дом культуры, своя баня, школа и библиоте-
ка. Иногда весьма небанальные — например, 
Перово украшает построенный в 1950-х кино-
театр «Слава», пример любимого архитектором 
Иваном Жолтовским палладианского стиля (то 
есть вдохновленного итальянским зодчим XVI 
века Андреа Палладио). 

Однако большая часть застройки — та, 
что пошла под снос еще в 1960-х, — в таких 
городах была незавидной.

«Я родился на Институтской улице в 1959 
году в двухэтажном деревянном доме. Таких 
домов по улице было пять, а за ними в глубине 
еще шесть таких же. Их называли бараками, на 
самом деле это были дома на четыре кварти-
ры, где в каждой квартире было три комнаты. 
Территория каждого дома была огорожена 
забором, там были сараи, сады и огороды. 
Институтскую потом переименовали в Радуж-
ную», — вспоминает уроженец города Лоси-
ноостровск Дмитрий Васильевич. 

Ему вторят ровесники из других подмо-
сковных городов. 

«Жили мы в доме деда на Школьной (ныне 
Егорьевской) улице, что шла вдоль железно-
дорожных путей, или, как говорили в семье, 
«линии». Я росла под гудки паровозов, пере-
стук колес составов, под крики по громкой 
связи диспетчеров и не замечала этого. На 
Школьной улице наш дом считался элитным: 
кругом были хлипкие одноэтажные бараки. 
Лишь в конце улицы начиналась цивилизация: 
военная часть, школа №1 и детская поликли-
ника, которые принадлежали железной до-
роге», — вспоминает родившаяся в 1953 году 
Юлия Львовна, которая считает себя «коренной 
люблинкой». Действительно, даже на Люблин-
ской улице (бывшей Московской улице города 
Люблино) почти ничего не осталось, старая за-
стройка снесена. Когда-то здесь был парадный 

ансамбль сталинских домов, но он — фасад в 
прямом смысле слова: за ним, на «второй ли-
нии», скрывались уже бараки. Их ломали, когда 
Люблино вошло в состав Москвы, и заменяли 
преимущественно хрущевскими пятиэтажками. 
Так же, как и нынешняя Мариупольская улица 
(бывшая Маяковского) была застроена бара-
ками. Впрочем, кое-где несколько деревянных 
домов сохранилось — и они превратились в 
памятники местного значения. 

Если, конечно, нет других. Например, Кун-
цево вырос вокруг ткацкой фабрики Петра 
Алексеева — и на Витебской улице, №7–9, до 
сих пор можно увидеть сохранившиеся здания 
фабрики «Франк Реддавей и Ко», которые да-
тированы 1902 годом. Чуть дальше, на улице 
Петра Алексеева, 5а, сохранился домик — 
маленький, деревянный, одноэтажный, вы-
крашенный в приятный бирюзовый цвет. Его 
происхождение до сих пор не известно — в 
советские годы тут была то ли амбулатория для 
работников фабрики, то ли детский сад. Ну а 
самый эффектный памятник — деревянный дом 
в стиле неоклассицизм (проезд Загорского, 
10): бывшая дача банкира Адольфа Юнкера, 
построенная по проекту архитектора Адольфа 
Эрихсона. Впоследствии здесь был волиспол-
ком, где выступал Ленин, а потом открылся 
городской краеведческий музей.

Все начинается на станции

Хорошо узнаваемый и растиражированный 
пейзаж города Лосиноостровск (Бабушкин) 
— железнодорожная платформа. В те края 
и сегодня можно приехать на электричке — 
а когда-то можно было приехать только на 
электричке. Именно здесь, на станции Лоси-
ноостровской, снимали «Служебный роман»: 
по переходу над железнодорожными путями 
бежит опаздывающая Оля Рыжова, которая 
— по сюжету — вынуждена ежедневно ездить 
на работу в центр города из далекого Под-
московья. Хотя, конечно, на момент съемок 
фильма Лосиноостровская уже была частью 
Москвы. Само здание станции существова-
ло до 1970 –1980 годов, сегодня его уже нет. 
Когда-то это был типичный дачный вокзал со 
зданием-теремком в стиле модерн. 

Кунцевскому вокзалу повезло больше. 
Еще в 1874 году для удобства дачников был 
открыт полустанок Кунцево, а в 1900-м было 
построено каменное здание вокзала в псевдо-
готическом стиле, которое до сих пор радует 
взгляд тех, кто движется на поездах по Смо-
ленскому направлению. Когда-то от станции 
Кунцево отходила Лесная улица, которая за-
тем продолжалась Пушкинской улицей. После 
включения города Кунцево в состав Москвы 
улицы были объединены и переименованы в 
улицу Красных Зорь. 

Если начать прогулку от станции Люблино 
(сегодня это МЦД), можно разглядеть контуры 
улиц старого дачного поселка, — ну а еще луч-
ше их схема видна на старых картах. Больше 
ничего не осталось: частный сектор, как и в 
других местах, уничтожен в 1960-х. Зато почти 
чудом уцелел построенный в стиле модерн 
мост над железной дорогой неподалеку от 
станции, на котором можно разглядеть цифры 
1907 и 1908 (на разных сторонах). Для дачной 
местности начала ХХ века такое сооружение 
было поистине новаторским — однако мост 
пережил свое столетие и используется до сих 
пор, соединяя районы Люблино и Печатники.

Дарья ТЮКОВА.

— Начнем со свежей стати-
стики. Годовая инфляция в 
России за первую неделю 
июля ускорилась до 9,22%, 

говорится в материалах Росстата. А ис-
следование «Ромир» свидетельствует, что 
среднестатистическая семья в первой по-
ловине июля тратила на покупку продуктов 
и товаров повседневного спроса 7,7 тыс. 
руб., это на 25,1% больше, чем было год 
назад. Так каким данным верить? Каков 
уровень реальной потребительской ин-
фляции в стране?

Зубец: — Есть два 
подхода к определе-
нию уровня инфля-
ции: один использо-
вал Росстат, второй 
— «Ромир». Как по-
лучает свои данные 
«Ромир»? Они изуча-
ют те покупки, кото-
рые граждане при-
носят к себе в дом. 

Дальше цифры сравниваются, классифициру-
ются по типам покупок. Эта информация обоб-
щается, и получается динамика, которую мы 
видим. То есть Росстат использует в своих 
расчетах абсолютно все составляющие по-
требительской корзины товаров. А «Ромир» 
— только те товары, которые люди реально 
покупают. Поэтому если мы берем экономику 
в целом, то, наверное, данные Росстата верны. 
Но в результаты их исследования входит целый 
ряд товаров, которые люди приобретают очень 
редко, не каждый год: бытовая техника, авто-
мобили, одежда... А «Ромир» фиксирует товары, 
которые россияне покупают каждый день. 
Поэтому, к сожалению, данные «Ромир», с точки 
зрения домохозяйств, точнее. Добавлю также: 
в стране сейчас растут цены на продоволь-
ствие, а продовольствие — это то, что люди 
покупают каждый день. Вот это «перекашивает» 
стоимость потребительской корзины в большую 
сторону, и наблюдаемая инфляция растет бы-
стрее, чем официальная по экономике.

Николаев: — На са-
мом деле надо дове-
рять и той, и другой 
статистике, но с ого-
ворками. Росстат 
считает по общепри-
нятой в мире методо-
логии и получает 
среднюю инфляцию 
по стране. Но люди 
часто удивляются 

цифрам Росстата: вот я сходил в магазин, и 
там с ценами все совершенно по-другому. Это 
объяснимо. Внимание людей естественным 
образом обращается на то, что сильно доро-
жает. На то, что не дорожает, не обращают 
внимания. Сейчас, например, мы знаем, что 
подорожали услуги ЖКХ — с 1 июля на них 
подняли тарифы. Цены на овощи не снижаются, 
хотя идет сезон. А вот, допустим, смартфоны 
подешевели с начала года на 5%. Но на этот 
факт люди не обращают внимание. Поэтому 
субъективное ощущение инфляции по резуль-
татам социологических обследований среди 
потребителей другое. Официальная статистика 
в целом по стране — это средняя температура 

по больнице. Но при этом нет поводов инфор-
мации Росстата не доверять. 

Вовк: — Объективной 
реальностью являет-
ся то, что цены ра-
стут. Но тут нужно 
понимать, что созда-
ет инфляцию. Если 
экономика страны 
растет активными 
темпами, то растет 
ее денежная масса, 
и таким образом не-

избежно возникает инфляция. Если мы хотим, 
чтобы экономика и дальше развивалась, то 
инфляция неизбежна, вопрос только в ее 
объеме и контролируемости. В сегодняшней 
ситуации у нас таргетируемая инфляция, ко-
торую регулирует Центробанк. То есть инфля-
ция у нас контролируемая, она отражается на 
кармане каждого отдельно взятого покупателя. 
Поэтому все показатели, которые вы назвали, 
верные.

Беда с олигополией

— Объясняя высокую инфляцию, вла-
сти чаще всего называют две ее причины. 
Первая — инфляционные ожидания: рост 
цен может стимулировать потребителей 
к более активным покупкам в настоящем, 
чтобы успеть до возможного подорожания 
в будущем. Вторая — отложенный спрос: 

потребители могли откладывать крупные 
покупки, и сейчас мы наблюдаем эффект 
высвобождения этого спроса. Так ли это?

Вовк: — Здесь не две причины, а целый 
комплекс. Сейчас изменилась структура спро-
са, то есть люди стали несколько иначе рас-
поряжаться своими ресурсами. Да, уровень 
доходов населения вырос, пошло финансиро-
вание за счет бюджета в различные регионы, 
города и другие населенные пункты. По этой 
причине активизировалась экономическая 
деятельность, у людей выросли зарплаты, 
расширился доход, соответственно, выросла 
корзина для потребления. Естественно, люди 
с удовольствием стали позволять себе больше 
покупок. А поскольку вырос потребительский 
спрос, пошли в рост и цены.

Зубец: — В экономику влилось много де-
нег через бюджет. Речь о триллионах рублей, 
которые выделяются и на спецоперацию, и на 
оборонные производства, и на инфраструктур-
ные проекты, и на восстановление новых терри-
торий... Это огромные средства, которые в кон-
це концов попадают в кошельки людей. А люди, 
в свою очередь, несут эти деньги в магазины. 
Спрос опережает предложение: производство 
растет гораздо медленнее, чем количество 
денег на руках у населения. За счет этого возни-
кает инфляция: у людей много денег, а товаров 
мало. Это первая причина. Вторая причина: на 
рынке сформировалось несколько олигополий. 
Вот одна олигополия — недвижимость. Мы 
знаем, что на рынке происходит затоваривание 

недвижимости. Есть поряд-
ка 500 тысяч непроданных 
квартир, но цены не падают. 
Из чего я делаю вывод, что 
есть сговор застройщиков, 
которые держат цены. Но 
почему-то Федеральная 
антимонопольная служба 
(ФАС) смотрит в другую 
сторону. Вот цены на 
яйца они будут охотно 
мониторить, а цены 
на квартиры почему-
то нет. С овощами и 
фруктами точно та-

кая же олигополия. Сейчас 
в России импорт огурцов и 
помидоров есть, но он не-
значительный. Основная 
масса производимых ово-
щей российская, от на-
ших тепличных хозяйств, 
которые были построе-
ны за последние годы. 
Их владельцы держат 
монопольно-высокие 
цены и не снижают их. В 
результате в сезон мы 
видим огурцы по 200 
рублей за килограмм. 
Это ни в какие ворота 

не лезет! Третья причина — вы-
сокие ставки Центробанка, которые не дают 

возможности развивать промышленность. У 
людей большое количество денег, они приходят 
в магазины, а товары, которые можно купить, 
импортные. Так как кредит в стране дорог, а 
внутренние производства стагнируют, деньги 
идут в импортные поставки.

Николаев: — Я остановлюсь на главной 
причине. Экономическая политика сейчас осно-
вана на так называемом бюджетном импульсе. 
То есть огромная масса денег вливается в эко-
номику. Подход, в общем-то, апробированный 
много раз в мировой экономике, начиная с 
Великой депрессии в американской экономике 
еще в 30-х годах прошлого века. Идет масштаб-
ное бюджетное стимулирование экономики. 
Все средства направлены на стимулирование 
спроса. И это правильно. Но если у людей есть 
большие деньги, значит, неминуем рост цен. 

— Давайте попробуем конкретизиро-
вать. Если говорить о товарных группах, 
услугах, продуктах, то что именно из них 
является драйвером роста цен?

Вовк: — Продукты питания. Там рост цен 
галопирующий. Потому что, во-первых, как уже 
отметили коллеги, есть олигополии. Во-вторых, 
много импорта, а он привязан к валюте. Сейчас 
с логистикой и трансграничными платежами 
все сложно. Получается, в лидерах роста цен 
продукты питания. К ним еще можно добавить 
сезонные товары, например все, что требуется 
для подготовки ребенка к школе.

Зубец: — Дорожают быстрее всего капи-
тальные блага. Например, оборудование для 
ведения бизнеса, если вы хотите открыть, допу-
стим, ресторан или кафе. Такое оборудование 
стоит в два раза дороже, чем в прошлом году. 
Кроме того, сильно подорожала рабочая сила. 
По итогам этого года рост реальной стоимости 
рабочей силы будет примерно на 5% больше 

инфляции. Значит, если инфляция будет 10%, 
то, соответственно, зарплата вырастет на 15%. 
И еще одна категория товаров, которая по-
дорожала быстрее всего, — продовольствие. 

Николаев: — Продовольствие дорожает 
в первую очередь, это естественно. Здесь еще 
надо учитывать то, что у многих небогатых рос-
сиян в структуре потребления продовольствие 
занимает очень существенную часть, вплоть до 
50%. А раз так, это первое, на что обращают 
внимание граждане.

«Мы увидим двузначные 
цифры»

— Похоже, что единственный инстру-
мент, который используют финансовые 
власти, чтобы обуздать цены, — подъем 
ключевой ставки ЦБ. Но, как показывает 
практика, это ни к чему не приводит. Смо-
гут ли власти справиться с проблемой и 
за счет чего?

Зубец: — ЦБ может обуздать инфляцию, у 
него есть нужные инструменты, помимо ключе-
вой ставки, например норма резервирования. 
Банк России может поднять норму резерви-
рования для банков, а значит, привлекатель-
ность кредитов для населения, для бизнеса 
снизится еще больше. Но основной фактор, 
который мог бы придушить инфляцию, — не 
меры Центробанка, а меры правительства. 
Я уже говорил о том, что в нашей стране есть 
целый ряд олигополий, которые поддерживают 
высокие цены. Соответственно, сбив цены на 
продовольственном рынке и рынке недвижи-
мости, например, было бы реально уменьшить 
общую инфляцию. Если ФАС вмешается в эти 
сегменты, то не исключено, что цены пойдут 
вниз. Но почему-то пока антимонопольщики 
предпочитают не вмешиваться. А если будет 
некий волевой импульс со стороны власти, то 
снижения цен можно добиться. Но пока, к со-
жалению, такого импульса мы не видим. Значит, 
цены будут по-прежнему расти.

— Сперва ЦБ прогнозировал на этот 
год инфляцию в 4–4,5%, потом повысил 
прогноз до 5,5–6%. Сейчас речь идет уже 
о том, чтобы не допустить по итогам года 
двузначной инфляции. Какие прогнозы 
вы можете дать по ожидаемому уровню 
инфляции?

Николаев: — Пока есть шансы удер-
жаться в пределах 10%, но этих шансов ста-
новится все меньше. Почему? Потому что 
на фоне разогнавшейся инфляции, на фоне 
повышения единого коммунального плате-
жа с 1 июля власти собираются, например, 
поднять утильсбор на автомобили, причем 
сразу на 70–85%. Это станет дополнительным 

импульсом для инфляции. В условиях, когда 
инфляция ускоряется, было бы правильно 
притормозить введение дополнительных мер, 
которые могли бы еще поднять цены. 

Вовк: — Многие ждут снижения цен на 
жилье после отмены с 1 июля льготной ипо-
теки. Но я не думаю, что снижение цен на не-
движимость сможет простимулировать спрос 
и остудить инфляцию. Плюс нам необходимо 
строительство как драйвер экономики: в этой 
сфере и большое количество рабочих мест, и 
большая наполняемость бюджета. Исходя из 
этого, полагаю, что, скорее всего, мы увидим 
двузначную инфляцию.

Зубец: — Многое зависит от геополитики. 
Если в следующем году конфликт на Украине 
начнет затухать, стоит ждать снижения бюд-
жетных расходов, связанных с конфликтом 
во всех его аспектах. В этом случае инфляция 
может оказаться ниже двузначной величины, 
скажем, 5–6% в следующем году. Но в против-
ном случае, если эти геополитические прогнозы 
не оправдаются, скорее всего, мы получим 
инфляцию в 10% и выше.

— Дайте советы нашим читателям, как 
сэкономить при текущей инфляции. Воз-
можно, стоит какие-то покупки отложить, 
возможно, что-то, наоборот, стоит купить 
уже сейчас во избежание дальнейшего 
подорожания?

Николаев: — Если исходить из того, что 
инфляция будет высокой, то совет очевиден: 
если у вас есть деньги и вы хотите что-то купить, 
покупайте немедленно, завтра будет дороже. 
Я бы еще рекомендовал обратить внимание на 
то, что все торговые сети, магазины практи-
куют скидки. Если есть скидки, берите товар. 
Он будет примерно такого же качества, как и 
другие, вы здесь не проиграете, зато по цене 
выиграете.

Вовк: — Когда инфляция нарастает вы-
сокими темпами, очень важно включиться в 
рациональное потребление. Надо постоянно 
сопоставлять свои доходы с теми расходами, 
которые ты несешь. Надо быть очень аккурат-
ным со своим личным бюджетом, не впадать в 
эйфорию. Желательно не пользоваться кредит-
ными картами и придерживаться рационали-
заторского подхода к своим потребительским 
желаниям, тогда все будет под контролем.

Зубец: — Согласен с коллегами. Рацио-
нальное потребление, ведение бюджета, учет 
расходов, отказ от спонтанных покупок, переход 
на товары по скидке. Но самое важное — вкла-
дывать в себя, в образование и здоровье, свое 
и членов своей семьи. Потому что главное, что 
есть у человека, — его голова, его способность 
планировать и организовывать собственную 
деятельность. Не экономьте на этом!

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ГОРОД

ТОП-10 НАИБОЛЕЕ ПОДОРОЖАВШИХ ПРОДУКТОВ, ТОВАРОВ И УСЛУГ
(июнь 2024-го к июню 2023-го, %)
1. Яйца куриные +44,97
2. Плодоовощная продукция +19,13
3. Услуги пассажирского транспорта +16,00
4. Мясо и птица +14,61
5. Услуги зарубежного туризма +14,08
6. Санаторно-оздоровительные услуги +13,01
7. Услуги гостиниц +12,86
8. Медикаменты +12,16
9. Масло сливочное +11,01
10. Хлеб и хлебобулочные изделия +9,98

Источник: Росстат
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Где внутри Москвы 
сохранились осколки 

других городов

Среди тех, кто родился в 1950-х и 
раньше, хватает людей, которые счи-
тают себя коренными бабушкинцами 
или кунцевчанами, а вовсе не мо-
сквичами. И справедливо, ведь в па-
спортах у них так и написано: «Место 
рождения — город Кунцево». В речи 
многих из них до сих пор сохранился 
оборот «съездить в Москву» — и они 
помнят, как в 1960 году Москва при-
ехала к ним, поглотив родной город. 
Таких примеров было пять: Кунцево, 
Люблино, Перово, Бабушкин и Туши-
но. Можно ли найти в улицах и лицах 
нынешних окраинных районов следы 
исчезнувших самостоятельных горо-
дов, разбирался «МК». 

ПОГЛОЩЕННЫЕ 
МКАДОМ

Надпись на постаменте памятника 
в Перовском парке: «Участникам 
Московского Декабрьского 
Восстания революции 1905 года 
от трудящихся города Перово, 
ноябрь 1956 года». Она напоминает 
о временах, когда у Перова был 
самостоятельный статус.
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Тогда же потребовалось пе-
реименование улиц и площа-
дей — практически в каждом 
из присоединенных городов 
и поселков обязательно были 

свои площадь Ленина и Советская площадь, 
а также улицы Школьная, Библиотечная, Боль-
ничная и т.д. В первые годы все (включая 
«скорую помощь», милицию и почту) путались. 
Тогда Kомиссия по названиям улиц Москвы 
изобрела новый метод: давать названия по 
географической ориентации. Получилась 
топонимическая роза ветров. Теперь на за-
паде есть Минская и Витебская улицы, на 
юго-востоке — Ферганская и Ташкентская, на 
севере — Полярная и Енисейская. Принцип 
помогает ориентироваться в большом 
городе. 

ААРСПСППППРПРААААААРАРАПС АССПРА
““ММММММММММММММММММ“““М““МК

В середине ХХ века в Люблине 
преобладала малоэтажная 

застройка.

Построенный в 1900 году 
вокзал станции Кунцево 
до сих пор считается 
гордостью района.
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Американский бизнесмен Илон Маск 
поделился подробностями личной 
драмы. Миллиардер заявил, что, по 
сути, потерял своего сына Ксавье, 
который сменил пол. И обвинил в 
этом медиков и идеологию «вокиз-
ма», которую используют сексуаль-
ные меньшинства (движение ЛГБТ 
признано экстремистским и запре-
щено в России) для осознания своих 
прав. О том, как детям начиная с 
начальной школы навязывают нетра-
диционные ценности, практически 
заставляя их сменить пол, рассказа-
ла «МК» москвичка Наталья, которая 
сейчас с мужем-айтишником живет в 
Силиконовой долине.

Илон Маск в интервью телеканалу Fox 
News рассказал, что врачи буквально вынудили 
его подписать согласие на прием его сыном 
Ксавье блокаторов полового созревания, при-
грозив, что подросток может покончить с собой. 
Бизнесмен считает, что медики его обманули, 
умолчав о последствиях приема блокаторов 
полового созревания, которые являются, по 
сути, препаратами для стерилизации. 

«Я не могу называть своего сына по име-
ни, которое мы ему дали при рождении, по-
тому что он сменил пол и имя. Мой сын Ксавье 
мертв, он убит вирусом «вокизма», — заявил 
Илон Маск. (Сын бизнесмена в 2020 году, в 
возрасте 18 лет, сменил пол и стал Вивиан 
Дженной Уилсон.)

В Калифорнии, согласно закону, запреща-
ется продавать алкоголь лицам, не достигшим 
21 года. Однако еще в школе детям, чья психика 
и сознание до конца не сформированы, можно 
определять свою сексуальную ориентацию 
— гендерную идентичность. Причем админи-
страции школы запрещено информировать об 
этом кого-либо, включая родителей. 

То есть мама и папа школьника не долж-
ны знать, что их ребенок идентифицирует 
себя как трансгендер, без его собственного 
согласия. Это является глубоко личным ре-
шением ученика. 

Соответствующий законопроект под-
писал недавно губернатор «золотого шта-
та» Гэвин Ньюсом. Илон Маск объявил этому 
личную войну. Из-за принятого в Калифорнии 
скандального закона о детской трансгендер-
ности он решил перевести штаб-квартиры 
своих компаний из Калифорнии в Техас.

Москвичка Наталья, которая сейчас жи-
вет с семьей в Силиконовой долине, призна-
ется, что тоже в шоке от местной «радужной» 
действительности и гендерной политики в 
отношении детей. 

— Перед началом нового учебного года 
родители заполняют ряд документов, — рас-
сказывает Наталья. — В том числе и анкету, 
где есть вопросы: какого пола ваш ребенок? 
И далее: кем он себя ощущает? Ниже даны 
варианты ответов: «мужского», «женского» 
и «еще не определился». И нужно поставить 
галочку. И никого это не удивляет. 

Недавно знакомая Натальи, которая с 
семьей живет в Силиконовой долине уже 5 
лет, рассказала ей об опросе, который был 
проведен в начальной школе Маунтин-Вью, 
где учится ее сын. В ходе тестирования вы-
яснилось, что почти 90% детей еще не опреде-
лились касательно своего пола.

— Это дети с 1-го по 5-й классы включи-
тельно. Резонно возникает вопрос: каким же 
образом они это определили? Выяснилось, 
что детей вызывали к психологу и задавали 
им вопросы. (Я бы, честно говоря, не почув-
ствовала никакого подвоха.) У мальчиков 
спрашивали, например, с кем они больше 
любят играть — с мальчиками или с девоч-
ками. Логично же, что мальчик ответит, что с 
мальчиками, потому что у девочек косички, 
сопли, они капризные, плаксы и вообража-
лы. А девочка скажет, что любит играть с де-
вочками, потому что мальчишки гоняют мяч, 
дерутся и дергают за косички. 

При этом девочкам открыто говорили: 
«Ты не стесняйся, если тебе нравятся девочки. 
Пойми, это нормально». 

— Слово «нравится» трактовалось психо-
логом как некие романтические отношения. А 
мальчикам объясняли: «Это нормально, если 
тебе нравятся мальчики». В плане, ходить с 
ними за ручку, обниматься и так далее. 

— Начиная с начальной школы идет про-
мывка детских мозгов. Я своему сыну сразу 
сказала: если в школе ему начнут задвигать 
тему «небинарности», пусть говорит: «Все раз-
говоры на эту тему — с моими родителями». 

В Америке немало тех, кому претит идея 
смены пола. Но говорить об этом открыто 
нельзя, потому что можно лишиться работы, 
вылететь с места учебы. А также прослыть 
расистом, антисемитом, гомофобом. Поэтому 
многие молчат.

— Они же все такие толерантные, упаси 
бог назвать кого-то «он», если этот человек 
считает, что он — «она». И наоборот. 

Наталья рассказывает о дискуссии, 
которая развернулась в одной из местных 
русскоязычных групп в соцсети. 

— Одна наша русская женщина написала 
о том, что ее 14-летний сын ощущает себя 
девочкой. И попросила одногруппников, чьи 
дети проходили через смену гендера, поде-
литься своими историями. Я, честно говоря, 
думала, что сейчас наши соотечественники 
этой маме вправят мозги. Объяснят ей по 
полной, чего стоит решение подростка с еще 
незрелой психикой и не сформированным 
сознанием поменять пол. 

Однако, как рассказывает Наталья, 
огромное количество пользователей поже-
лали сыну этой женщины успешной операции 
по смене пола. 

— Люди писали: «Мой ребенок принима-
ет гормоны с 12 лет», «У моего гормональная 
терапия с 16», «Мой тоже на блокаторах по-
лового созревания». Кто-то поделился, что 
«ее сыну удалили яички в 18 лет». Я смотрела 
на все это, и мне хотелось кричать: «Люди, 
что за дичь? Вы вообще понимаете, что об-
суждаете? У вас с головой все в порядке?» 
Это же противоестественно. Не может быть 
нормальным, когда идешь против природы. 

В Америке еще есть те, кто, ссылаясь на 
исследования, говорит, что смена пола био-
логически невозможна. Что хирургическое 
вмешательство не способно изменить пол 
человека, он заложен в генах. Пол определяет-
ся структурой ДНК в каждой клетке человека. 
Выработку гормонов, циркулирующих в мозге 
и теле человека, невозможно изменить меди-
каментозно. А трансгендерность — это психи-
ческое расстройство, которое надо лечить. 

Но таких отважных людей, призывающих 
к здравому смыслу, немного. 

— Поддавшись пропаганде, в США стало 
достаточно много людей, которые меняют 
пол. У меня такое ощущение, что все это де-
лается в угоду и с одобрения фармацевтиче-
ских и страховых компаний. Попросту чтобы 
выкачать бабло. 

Наталья делится историей, которую ей 
рассказала русскоязычная девушка Алена, 
работающая инструктором по вождению. 

Она живет в Америке достаточно давно. 
Алена рассказала, что у нее был друг Итен, 
который потом стал подругой Иззи. Он не 
ощущал себя мужчиной и решил, что он жен-
щина. Начал принимать гормоны, по-другому 
одеваться, отрастил волосы. Сделал себе 
операцию на груди. 

Когда он познакомился с мужчиной тра-
диционной ориентации Бобом, тот не сразу 
понял, что у его новой знакомой под платьем 
мужской детородный орган. 

— Но самая дичь в том, что Боба это не 
смутило. Итен, который стал Иззи, уже нахо-
дясь в отношениях с этим Бобом, сделал себе 
вагинопластику. И у них в январе состоялась 
свадьба. В католическом соборе. 

Наталья, зная, что операция по смене 
пола достаточно дорогая, поинтересовалась, 
во сколько она обошлась Итену-Иззи. 

— И выяснилось, что все это оплачива-
ется страховой компанией. То есть когда я 
пошла к врачу с ребенком, ему нужно было 
поставить прививку, я выложила из своего 
кармана 180 долларов (около 16 тысяч ру-
блей), плюс за сам прием еще 400 долларов 
(35 тысяч рублей). А за то, что Итен решил 
сменить пол, платит государство. То есть все 
это поощряется и оплачивается. 

Как рассказывает Наталья, они часто 
сидят на скамейке с русскоязычной приятель-
ницей, встречая своих детей после школы. 

— Как-то, смеясь, она заметила, что про-
ходящие мимо американцы явно воспри-
нимают их не как мам школьников, которые 
ждут своих детей, а как пару. Такой вот новый 
«дивный», извращенный мир с радужными 
флагами и сознанием. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

МАСК 
ПОД МАСКОЙ 
РАДУЖНОГО 
ФЛАГА
Россиянка, живущая 
в Америке, рассказала, 
как детям насильно 
насаждают смену пола

c 1-й стр.
— Да, у нас много отечественного 
ПО, даже у преподавателей в ком-
пьютерах вместо американского 
софта установлен отечественный 

Linux, — рассказывает студентка 3-го курса 
специалитета Екатерина. — Но еще не у всех 
установлено, работа идет. И, может, не все 
хотят. Говорят, что не только вся операционка, 
но и микросхемы, процессоры у нас россий-
ские. Дома мы, студенты, пользуемся своими 
компьютерами как хотим. У меня американская 
ОС, всем известная. Пока лицензированная 
версия работает.

Если вспомнить 2022–2023 годы, то было 
много шапкозакидательства: наши програм-
меры лучшие в мире, что, не напишем свое?.. 
Но даже с появлением Единого реестра рос-
сийского ПО перехода на «все российское» 
не наблюдается. В вузах обычно указывают 
на высокую стоимость отечественных про-
грамм и комплектующих: тот же контроллер 
(связующее устройство между компьютером 
и другим устройством, обычно представлен 
микросхемой) тянет на 10–60 тысяч, а китай-
ский в 3 раза дешевле.

А еще отечественные разработки разроз-
ненны, тогда как заокеанские интегрированы 
даже у разных производителей или использу-
ют систему «единого окна». Кроме того, надо 
признать, что программистам интереснее и 
выгоднее писать игровые программы, а не 
те, что предназначены для обучения. Вот и 
выходит, что 66% респондентов опроса в вузах 

охарактеризовали свою зависимость от им-
портного ПО как среднюю. А 24% сказали, 
что не откажутся от импортного продукта «в 
среднесрочной перспективе».

Какую-то скидку можно сделать и на силу 
привычки — с другой операционной системой 
нужно переучиваться. Среди прочих причин 
небыстрого перехода на «родную цифру» на-
зывают принципиальную сложность разработки 

аналогов ПО «для математического моделиро-
вания, среды для программирования микро-
контроллеров и других электронных компо-
нентов и устройств». 

Другие «сложности перехода» наблюдают-
ся в системах, применяющих «множественные 
данные с ИИ» и их обработку. Или продукт для 
управления систем автоматического проекти-
рования (САПР), связанных со станками с ЧПУ, 

автоматизированным производством. Вообще 
там, где обучение связано с производством, 
переход на отечественное идет туго, потому 
что предприятия продолжают использовать 
зарубежный цифровой продукт.

— Если отталкиваться от разработок «с 
нуля», чтобы они появились, это должно быть 
выгодно, — говорит программист Иван Бере-
зин. — Да и 2–4 года мало, фотошоп, например, 
уже лет 30 как развивается. Вообще, что-то 
глобальное в области ПО развивают крупные, 
миллиардные международные компании, по 
приказу сверху такое не повторить. С другой 
стороны, у нас уже есть свои соцсети, нави-
гатор, свои сервисы такси, доставки. Аналог 
онлайн-офиса есть у Яндекса, как и аналог 
облачной корпоративной среды.

Также существует понятие «ПО с открытым 
кодом», наднациональное. Это такой сайт, на 
который каждый может зайти и скачать ис-
ходник, доработать для своих нужд. И такого 
ПО становится все больше, уже не только от-
дельные энтузиасты держат такие серверы, но 
и компании, и даже корпорации включились. ПО 
с открытым кодом принципиально бесплатное, 
и там много всего дублирующего лицензиро-
ванный продукт. Честно говоря, при переходе 
на отечественную «цифру» просто нет системы, 
не просматривается четкого плана. Многих 
устраивает то, что есть, включая «пиратские 
копии». Мировое сообщество ориентирует-
ся на одни и те же инструменты, и на таких 
серверах есть куча полезного материала и 
готовых решений.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

«ЖЕЛЕЗНОЕ» ЗАМЕЩЕНИЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЖИЛЬЕ ДЕТИ

ЗА БУГРОМ

Вот уже почти месяц Россия живет без 
льготной ипотеки. Продажи квартир 
рухнули вдвое-втрое, стоимость жи-
лья наконец перестала расти, а «све-
жие» жилые комплексы по-прежнему 
зияют черными окнами. В первом по-
лугодии 2024 года из-за ажиотажного 
спроса застройщики накопили жирок, 
но впредь иметь прибыль в привыч-
ном, очень неплохом размере им уже 
не удастся.

Туманные перспективы жилищного рынка 
специалисты обсудили на «круглом столе» в 
РИА «Новости».

Заместитель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Никита 
Стасишин начал с благолепного:

— В 2024 году в России прогнозируется 
ввести 100 миллионов квадратных метров 
жилья. В среднем по стране продано 65–75% 
построенного жилья. Семейная ипотека, ко-
торая будет действовать до конца 2030 года, 
направлена на самое важное, что есть в эконо-
мике нашей страны, — на увеличение рождае-
мости. Договориться о параметрах продления 
семейной ипотеки нам было непросто. Мы 
потратили на это с коллегами в правительстве 
больше трех месяцев.

Если после перехода на эскроу-счета глав-
ным конкурентным преимуществом застрой-
щиков было качество проектов, то в ближайшие 
полтора года станет сдача квартир и переда-
ча ключей в срок, предположил заместитель 
министра. И настоятельно рекомендовал «не 
хулиганить со сдвижкой сроков по передаче 
квартир гражданам вправо».

Затем Никита Стасишин привел поис-
тине фантастическую цифру: по его словам, 
коэффициент доступности жилья в 2023 году 
составил 3,4 года. Проще говоря, именно столь-
ко времени нужно копить деньги для покупки 
квартиры среднестатистической российской 
семье из двух работающих человек (без учета 
минимальных затрат на еду, одежду, транспорт, 
лечение и т.д.).

Давайте посчитаем: чтобы насобирать на 
двухкомнатную квартиру в Москве стоимостью 
17–18 миллионов рублей за 3,4 года, семья 
должна получать минимум пять миллионов в 
год, то есть почти 450 тысяч рублей в месяц.

В провинции цены на квартиры ниже (равно 
как и зарплаты). Возьмем для примера 8 мил-
лионов за новое жилье. Получаем, что зарабо-
ток семьи должен составлять 2,3 миллиона в 
год, или 200 тысяч рублей в месяц.

Безусловно, есть горожане, которые зара-
батывают и больше, но они точно не относятся 
к среднестатистическим…

Закончил свое выступление заместитель 
министра еще более позитивным высказыва-
нием: «Активная фаза роста цен завершена. 
Цены на новостройки за предыдущий квартал 
увеличились всего лишь на 0,6%. В дальнейшем 
темпы роста стоимости жилья не превысят 
4–5% в год».

Руководитель аналитического центра 
Михаил Гольдберг рассказал, что количество 
сделок по жилью в 2024 году снизится в целом 
на 30%, во втором полугодии — на 50%.

— Льготную ипотеку за время ее действия 

взяли 1,6 миллиона семей. В строительную 
отрасль попало восемь триллионов рублей. 
Но ипотека хороша тогда, когда мы не ждем 
очередных льготных программ, а рассчитываем 
на доступные ставки. Однако таких экстремаль-
ных ставок по рыночной ипотеке (выше 20% 
годовых) не было уже давно, — говорит он.

Выдачи кредитов есть, но в очень неболь-
шом количестве, падение составило 60%, про-
должает аналитик. Люди решаются взять жилье 
по рыночной ставке, если у них уже есть, на-
пример, однокомнатная квартира, которую они 
хотят обменять на чуть большую двухкомнат-
ную. Плюс к тому рассчитывают, что в скором 
времени смогут рефинансироваться.

Надежды эти, впрочем, призрачны. Боль-
шинство экономистов ожидают повышения 
ключевой ставки, а значит, рефинансирования 
в ближайшее время ждать не стоит. 

— Оценки, которые дали Никита Стаси-
шин и Михаил Гольдберг, отличаются от того, 
что думают люди о ситуации на жилищном 
рынке, — уверен председатель Комитета Госу-
дарственной думы Российской Федерации по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков. — Раз-
ница в цене жилья на первичном и вторичном 
рынках в 55% говорит сама за себя. Единствен-
ной выигравшей стороной в льготной ипоте-
ке стали застройщики, которые продавали 
квартиры по завышенным ценам. Естественно, 
люди переплачивали за квадратные метры в 
новостройках.

Депутат рассказал, что у него много знако-
мых, которые несколько лет назад приобрели 
в столице новое жилье, и вроде как в доме все 
распродано, а соседей совсем немного. О чем 
это говорит? О том, что люди в ходе действия 
льготной ипотеки покупали второе, третье, 
четвертое жилье — в инвестиционных целях. 
Есть и участники семейной ипотеки, якобы 
взявшие жилье ребенку «на вырост», а пока он 
маленький — сдающие его в аренду.

Таких «предпринимателей», по самым 
скромным оценкам от застройщиков, не мень-
ше 10% от общего количества вступивших в го-
спрограмму (реально, как считают экономисты, 
— около трети). Но суть льготного кредитования 
именно в том, чтобы россияне приобретали 
квартиры для собственного проживания, а не 
для вложения денег.

При этом многие заемщики, покупавшие 
жилье для себя лично, пострадали из-за «пла-
вающего» состояния льготной ставки, которая 
вырастала, как только повышалась ключевая 
ставка.

— Мы приняли закон, в соответствии с ко-
торым ставки по ипотеке не могут повышаться 
более чем на 4% от прописанной в договоре 
базовой ставки, — делится Анатолий Аксаков. 
— Но этого явно недостаточно для поддержки 
заемщиков. Бывает, что человек не может про-
должать платить ипотеку, а банки продают жи-
лье дешевле, чем оно стоит. Выручка от сделки 
не покрывает сумму кредита — и человек еще 
оказывается должен. Чтобы избежать подобных 
схем, мы решили предоставить право продажи 
самому заемщику. Он, скорее всего, сделает 
это выгоднее для себя, чем недобросовестный 
банк, и покроет «тело» кредита.

Очевидно, нужно было раньше выходить из 
льготных программ. Впрочем, опыт накоплен, и 
теперь будет осуществляться более грамотная 
государственная политика, полагает депутат.

Елена СОКОЛОВА.

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

В США почти 90% детей 
еще не определились 
касательно своего пола.

«Я не могу называть своего сына 
по имени, которое мы ему дали 
при рождении, потому что он 
сменил пол и имя».

В вялотекущей истории с заморожен-
ными Западом активами российского 
Центробанка намечается некий новый 
поворот. Евросоюз рассматривает 
возможность блокировки этих средств 
в размере €260 млрд «на неопреде-
ленный срок с открытой датой», пишет 
Financial Times. Сейчас решение о 
санкциях продлевается каждые шесть 
месяцев, причем для этого требуется 
одобрение всех 27 стран — членов ЕС. 
Поскольку мера носит исключительно 
политический характер, искать здесь 
финансовую логику точно не стоит.

Проект документа Еврокомиссии, рассма-
тривать который будут послы всех 27 стран ЕС, 
содержит два варианта действий. Один пред-
полагает бессрочную заморозку российских 
активов, решение о которой будет регулярно 
пересматриваться. Во втором случае речь идет 
о продлении ограничений до 18, 24 или 36 ме-
сяцев. Идея связана с намерением обеспечить 
партнерам «высокую степень предсказуемо-
сти» в отношении планов предоставить Киеву 
кредиты на $50 млрд до конца 2024 года за счет 
прибыли от замороженных активов. 

Что это за партнеры (точнее, партнер), 
догадаться несложно — Соединенные Штаты. 

По информации Financial Times, Вашингтон 
опасается, что Брюссель может в какой-то 
момент не продлить режим санкций в отно-
шении российских денежных средств и цен-
ных бумаг на сумму €260 млрд. В принципе, 
основания для беспокойства есть — это как 
минимум неуступчивая позиция Венгрии, ча-
сто идущая вразрез с магистральной линией 
официального Брюсселя.

По данным источников Bloomberg, со-
глашение, достигнутое на июньском саммите 
G7, предусматривает, что Европа и Америка 
предоставят Украине кредиты по $20–22 млрд, 
а оставшиеся $10 млрд совместно возьмут на 
себя Великобритания, Канада и Япония. По-
гашаться эти займы будут предположительно 
за счет будущих прибылей от замороженных 
активов ЦБ, оцениваемых в сумму от €3 млрд 
($3,3 млрд) до €5 млрд в год.

«Давать прогнозы в данном случае крайне 
сложно, поскольку событие имеет исключи-
тельно геополитическую природу, с экономи-
кой тут ничего общего нет, — считает ведущий 

эксперт Центра политических технологий 
Никита Масленников. — Происходящее непо-
нятно и самим его участникам, ясно лишь, что 
им приходится изображать некую активность 
— как в официальных соревнованиях по оди-
ночному фигурному катанию, где до 1990 года 
существовала обязательная программа. Тако-
го рода «фигуры» они и выписывают в текущей 
повестке дня. При этом каждый играет в свою 
игру: венгерский премьер Орбан, чья страна 
председательствует сейчас в ЕС, совершил 
миротворческий вояж в Киев и Москву, глава 
украинского МИД Кулеба слетал в Пекин, 
Евросоюз придумал новую конфигурацию 
заморозки российских активов».

С одной стороны, рассуждает собеседник 
«МК», усилились новостные потоки по поводу 
вариантов мирного урегулирования конфлик-
та на Украине, с другой — выход Байдена из 
предвыборной гонки в США явно не снизил 
общую геополитическую напряженность и 
неопределенность. Пока Камала Харрис не 
получит мандат кандидата в президенты от 

Демократический партии, пока в Америке не 
пройдут выборы, пока не определятся контуры 
мирных переговоров по Украине, европейцы, 
скорее всего, не примут какого-то нового кар-
динального решения по активам ЦБ. Кроме 
того, напоминает Масленников, страны G7 со-
гласованно потребовали от Москвы компенси-
ровать Киеву нанесенный боевыми действиями 
ущерб в размере $486 млрд, соответственно, 
расслабляться России нельзя: любой перего-
ворный процесс не обойдется без обсуждения 
этого вопроса. В итоге Брюссель может пока 
ограничиться неким декларативным заявле-
нием: мол, мы будем постоянно держать рос-
сийские активы в заблокированном состоянии 
и следить за развитием событий. 

«Даже если предположить, что какая-то 
из стран G7 в определенный момент не про-
голосует за продление заморозки, общая 
ситуация никак не изменится, — отмечает 
финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. — Позиция западного мира в дан-
ном случае незыблема: речь идет о чисто 
политическом решении, о механизме ма-
нипуляции. Пока иных сигналов нет. Все эти 
рычаги носят весьма далекий от экономики 
характер, поэтому искать здесь финансовый 
смысл не нужно». 

Игорь БОКОВ.

ЗАМОРОЗКА С ОТКРЫТОЙ ДАТОЙ
Российские активы хотят заблокировать бессрочно

САНКЦИИ

23 июля в Красноярске погиб 17-
летний подросток. Он устроился на 
лето подработать на стройке. Парня 
поставили демонтировать потолок 
в торговом центре, во время работ 
случилось обрушение. Пострадала 
вся бригада, но погиб только он. В тот 
же день в Нижегородской области на 
летней подработке пострадал другой 
несовершеннолетний. Девятикласс-
ник устроился в каникулы на лесо-
пилку, ему доверили пилить бревна 
циркулярной пилой. В результате 
подросток лишился трех пальцев. 

Легко ли сегодня найти заработок в пери-
од летних каникул и как обезопасить детей от 
подобных трагедий? В проблеме разбирался 
корреспондент «МК». 

Типичные работы для подростков на лето: 
продажа непродовольственных товаров на 
улице, раздача рекламных листовок, ани-
мация, курьерская доставка, дежурства на 
праздничных мероприятиях. Раньше дети 
с удовольствием зарабатывали карманные 
деньги, а родители были только рады: чадо 
пристроено и не болтается с утра до вечера 
на улице. Однако многое изменилось после 
трагических событий в «Крокусе». Оказалось, 
что владелец торгово-развлекательного цен-
тра активно привлекал несовершеннолетних к 
посильному труду. Многие школьники района 
Митино, где был расположен «Крокус Сити 
Холл», служили по вечерам гардеробщиками, 
билетерами или администраторами. Но в 
итоге именно из-за политики привлечения 
несовершеннолетних среди школьников ока-
зались погибшие и пострадавшие. 

После этого случая работодатели резко 
свернули программы по предоставлению 
рабочих мест для детей младше 18 лет, хотя 
никаких изменений в трудовом праве не про-
изошло. Работать по-прежнему можно с 14 
лет. Также с 14 лет можно оформить самоза-
нятость для отчисления налогов с доходов. 

И все же с подростками связываться не 
хотят. Так, известная курьерская служба, где 
раньше брали на работу с 14 лет, отменила 
это правило — теперь только с 18. Крупные 
промоутеры и организаторы массовых ме-
роприятий тоже прикрыли лавочку: несо-
вершеннолетних на работу не берут. 

Но иные дети просят родителей помочь 
и устроить их на подработку. Приходится до-
говариваться со знакомыми руководителями 
фирм или идти на хитрость. Так, москвичка 
Елена прикрывает своего 14-летнего сына, 
который работает курьером от ее имени. 

— Егор привык подрабатывать на канику-
лах и по выходным, — рассказала «МК» Елена. 
— Работа ему очень нравится. За несколько 
недель всю Москву узнал. В транспорте хоро-
шо ориентируется, с людьми учится ладить. 
И я была довольна. Но после «Крокуса» всех 
детей из фирмы выгнали. Стали брать курье-
ров только с 18 лет. Сын очень расстроился и 
упросил меня зарегистрироваться как курьер, 
а работать будет он. Все же контакты идут 
через чат. 

Обман Елена оправдывает трудной жиз-
ненной ситуацией. 

— Поднимаю троих детей одна. При-
ходится выкручиваться. Порой доходит до 
смешного. Клиенты звонят курьеру Елене, 
а за заказом приходит юный подросток. Я в 
шутку спрашиваю сына: не интересуются, а 
где бабуля? Мне все-таки уже за пятьдесят… 
Но сын отвечает, что всем все равно. 

Многодетная мама понимает, что риску-
ет. Случись что, фирма просто умоет руки. Но 
ведь и Елена начала работать в 15. 

— Я прочитала в «МК» о молодежной 
службе быта. Компания выполняла любые 
работы по дому силами подростков. Позвони-
ла туда и стала с подругами ездить мыть окна 
по квартирам. Помню, было очень интересно. 
Попадались и богатые, и знаменитые. Один 
клиент рассказал про знакомство с Маяков-
ским. Другой показал коллекцию экзотических 
сувениров из разных стран. Советским дев-
чонкам было интересно. Так узнавала жизнь и 
зарабатывала для конца 80-х годов отличные 
деньги. Конечно, рисковали. Помню, пришлось 
мыть окна на 22-м этаже. Сами хозяева боя-
лись. Но мы ничего не боялись… 

Чтобы понять, насколько много работы 
для подростков, иду на популярный сайт с 
вакансиями. Объявлений много. Есть даже 
специальный раздел с вакансиями от 14 лет. 
Требуются пешие курьеры, фотографы на 
мероприятия, сборщики заказов. Звоню по 
объявлению, где набираются юные анимато-
ры. Представляюсь школьником. Меня сразу 
же спрашивают об опыте работы. Отвечаю, 
что опыта нет. Выясняется, что хоть в объяв-
лении и указан школьный возраст, набирают 
студентов театральных вузов. 

По вакансии «фотограф» спросили порт-
фолио. Я ответила, что фотоаппарат есть, а 
портфолио еще нет. Повесили трубку. 

Но если усердно взяться за дело, то 
школьнику можно найти подработку. Однако 
обязанности не должны быть потенциально 
опасными и травмирующими. Ведь даже если 
за производственную травму школьника от-
ветит работодатель, как и положено по закону, 
родителям и самому пострадавшему от этого 
явно не будет легче. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

«Разница в цене жилья 
на первичном и вторичном рынках 
в 55% говорит сама за себя»

КАРМАННЫЕ РАСХОДЫ ВНЕ ЗАКОНА
После событий в «Крокусе» 
школьников не берут на работу
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Как поется в песне, лето — это ма-
ленькая жизнь. Но в жизни, к сожа-
лению, бывает иначе. По статистике 
МЧС, именно в летний период боль-
ше всего происходит несчастных 
случаев с детьми на воде. 

В этом году из-за ранней, теплой весны 
такие ЧП начали регистрировать уже в апре-
ле, а всего на воде произошло 23 несчастных 
случая с участием несовершеннолетних, 
причем 14 детей спасти не удалось.

Как сообщает подмосковный главк 
МЧС, летом в Подмосковье тонут от 50 
до 100 человек. В 70 случаях из 100 вино-
ват алкоголь: либо сами подростки, приняв 
на грудь, лезут купаться, либо их родители  
забывают следить за детьми. 

Врачи утверждают, что компенсатор-
ные возможности у детей намного ниже, 
чем у взрослых, поэтому тонущие дети часто 
уходят под воду беззвучно, у них просто нет 
сил, чтобы позвать на помощь. Очень важно 
в такие моменты, чтобы рядом находились 
профессиональные спасатели,  и чтобы 
к пляжу был хороший подъезд для машины 
«скорой помощи». 

«Никогда не нарушайте правила пове-
дения на воде. Нельзя заплывать за буйки, 
купаться и прыгать в воду там, где запре-
щено, подплывать близко к плавсредствам, 
будь то катер, гидроцикл или обычная ве-
сельная лодка», — призывает спасатель 
Игорь Коротков.

По его словам, у каждого запрета есть 
свое обоснование. Буйки ставят на рас-
стоянии, в пределах которого спасатели 
могут доплыть до тонущего сами, не теряя 
времени на спуск на воду спасательного 
судна. Таблички, запрещающие купание, 
сигнализируют об опасности, которая чаще 
всего не видна с берега. Даже хороший 
пловец может запутаться в водорослях, 
иногда там находятся камни, арматура или 
существуют опасные течения.

Евгения ВОКАЧ.

В 2014 году Московская область на-
чала воплощать в жизнь грандиоз-
ный проект «Чистая вода» — за 10 лет 
в Подмосковье решили полностью 
модернизировать всю систему водо-
снабжения, обеспечив 94% населе-
ния региона чистой питьевой водой.
Однако годы прошли, миллиарды 
бюджетных рублей потрачены, а в 
квартирах жителей по-прежнему те-
чет ржавая, а порой просто черная 
вода. 

Шоколадные обертывания

Качество воды, которая течет в кварти-
рах жителей городского округа Солнечно-
горск, — больная тема. Например, в бывшем 
военном городке Выстрел она больше похожа 
по цвету на шоколад, чем на воду. 

«Сейчас будем делать шоколадные обе-
ртывания», — шутит Максим, приславший 
видео того, как его жена набирает ванну 
с темно-коричневой водой. Хотя смешного 
тут мало, из-за ужасающего качества воды 
супруги уже второй раз ремонтируют сти-
ральную машину. Даже когда вода слегка 
желтая, она оставляет осадок на бытовой 
технике. Поэтому мастер, пришедший устра-
нять поломку в стиральной машинке, сказал 
им, что такую воду нельзя использовать даже 
для технических целей.

К сожалению, такая удручающая си-
туация с водоснабжением не только в Вы-
стреле, ничуть не лучше приходится и жи-
телям Смирновки, это еще один поселок 
Солнечногорского округа. Его житель Андрей 
Савин уже три года пишет жалобы во все 
инстанции на качество воды, обращался и в 

прокуратуру, и к губернатору области, но  все 
бестолку... Для еды и приготовления пищи 
семья использует только покупную воду, 
а для стирки и мытья посуды приходится 
долго спускать воду, чтобы ею можно было 
пользоваться в таких целях.

Кстати, проблемы с водой не только 
в Солнечногорске. Например, в поселке 
Керва под Шатурой вода не просто ржавая, 
она черная, как нефть, да еще и с личинками 
червей. 

«И никому нет никакого дела до наших 
проблем, — жалуется Ольга Кисилева. — 
Куда мы только ни жаловались, отовсюду 
получаем одни отписки, чиновники чихать 
хотели на нас и состояние нашей воды, ее 
даже для мытья посуды нельзя использовать, 
не то что пить».

Женщина права, использовать нека-
чественную воду действительно опасно, 
об этом говорят не только технологи, но и 
врачи санэпидемстанции. 

«На основании СанПина 2.1.4.1074-
01.2.1.4 допустимое количество железа 
в питьевой воде не должно превышать 0,3 
мг/л. Человеческий глаз эти 0,3 мг уловить 
не сможет, поэтому нам вода кажется про-
зрачной. Если же вы видите хотя бы неболь-
шой желтоватый оттенок, значит, количе-
ство железа в воде значительно превышено 

и употреблять ее нельзя», — говорит врач 
Ольга Ананьева.

Если выпить такую воду один-два раза, 
конечно, большого урона здоровью не будет, 
а вот если пить систематически, в продол-
жение нескольких лет, то могут начаться 
проблемы с иммунитетом, сердцем, сосу-
дами, почками и ЖКТ-системой. По словам 
врача, ни кипячение, ни отстаивание и ни-
какие другие методы домашней очистки 
воды с повышенным содержанием железа 
не будут эффективны.

«Волосы выпадали, 
ногти ломались»

Галина Михайловна, жительница поселка 
Лесной Пушкинского городского округа, не-
давно на своем горьком опыте убедилась, 
к чему может привести потребление ржавой 
воды. Женщина чуть было не осталась без 
волос на голове.

«У нас в поселке вода, сколько себя пом-
ню, всегда текла желтоватая, дома у меня 
фильтр очистки стоит, но оказалось, что этого 
недостаточно. Нам еще в 14-м году обещали 
модернизировать водозаборную станцию, 
говорили, что даже деньги выделили по про-
грамме «Чистая вода». Но с тех пор прошло 
уже 10 лет, а мы так и пьем ржавую воду», — 
рассказывает Галина Михайловна.

Негативное воздействие низкого каче-
ства воды женщина ощутила неожиданно: 
у нее стали выпадать волосы и ломаться 
ногти. 

«Я думала, что это после ковида проис-
ходит, но врач меня в первую очередь спроси-
ла: пью ли я воду из-под крана. Я призналась, 
что да, пью, но после того, как она проходит 
через проточный фильтр. Оказалось, этого 
недостаточно. Пить нужно только бутилиро-
ванную воду, иначе можно рак заработать, по-
тому что ржавая вода приводит к изменению 
тканей организма», — говорит жительница 
Лесного поселка.

По словам женщины, многие жители по-
селка жалуются на проблемы со здоровьем 
из-за некачественной воды. Несколько лет 
назад люди даже выходили на митинг, чтобы 
привлечь внимание властей к проблеме с пи-
тьевой водой. Ведь местная водозаборная 
станция была построена еще в 60-е годы 
прошлого века, и с тех пор капитального 
ремонта там не было. 

«Тогда нам клятвенно пообеща-
ли, что в 2024 году наш ВЗУ обязательно 

отремонтируют. Но в этом году нам сказа-
ли, что сроки сдвинулись на 2027 год. Даже 
не знаю, доживу ли до того дня, когда из кра-
на будет литься чистая вода», — вздыхает 
женщина. 

Слова как вода

Программа «Чистая вода» — один из са-
мых амбициозных проектов подмосковных 
властей. Еще в 2013 году после выборов 
губернатор пообещал жителям Подмосковья 
решить проблему с ее качеством. Правда, для 
этого нужно было модернизировать всю си-
стему водоснабжения региона. Финансовые 
затраты на проект составили почти 6,5 млрд 
рублей. Зато, по словам чиновников, это бы 
обеспечило чистой водой 94% населения 
Московской области.

С тех пор прошло много лет. Реализация 
программы должна была завершиться в этом 
году, но сроки все сдвигаются, а жалобы 
от населения на воду не уменьшаются.

Взять хотя бы тот же Солнечногорский 
округ, местные чиновники рапортуют: мы 
отремонтировали столько-то ВЗУ, а жите-
ли им возражают — после вашего ремонта 
вода лучше не стала. В Сергиево-Посадском 
округе аналогичная ситуация. 

Да и сами представители власти во вре-
мя встречи с жителями Пушкинского город-
ского округа, где модернизировано уже не-
сколько ВЗУ, были вынуждены признать, что 
только с прошлого года получили более 2000 
жалоб на качество воды. Спрашивается, так 
на что же были потрачены миллиарды рублей, 
если качество питьевой воды в Подмосковье 
по-прежнему никудышное? И зачем лить 
жителям пустые обещания, за которыми 
не стоят конкретные дела?

Возможно, ответ на этот вопрос дадут 
правоохранительные органы, которые очень 
активно работают сейчас в Московской об-
ласти. Только за последние дни были аресто-
ваны два крупных подмосковных чиновника: 
главу Шатуры Алексея Артюхина обвиняют 
в растрате свыше 200 млн руб., а замди-
ректора регионального Фонда капремонта 
Мстислава Дымича — в получении взятки.

А пока эксперты советуют жителям Под-
московья переходить на бутилированную 
воду и устанавливать у себя в квартире мощ-
ные фильтры очистки. Это все, конечно, стоит 
недешево, зато надежно. Как говорится, 
даешь в каждую квартиру свою программу 
«Чистая вода».

Елена БЕРЕЗИНА.

В Новой Москве к 100-летию со дня 
рождения кинорежиссера, народ-
ной артистки СССР Татьяны Лиоз-
новой появилась улица ее имени. 
Свое начало она берет от Калуж-
ского шоссе и проходит по террито-
рии кинопарка «Москино» в Красной 
Пахре. Предполагается, что в новом 
кластере будут активно проходить 
натурные съемки под открытым не-
бом. 

За право переименования улицы в честь 
Лиозновой активно боролись депутаты и руко-
водители Северного муниципального района. 
Их инициативу поддержал и Департамент куль-
туры Москвы. Именно в этом районе снимала 
«Семнадцать мгновений весны» Татьяна Лиоз-
нова. Там возникли культовые места, связанные 
с легендарным фильмом, и люди специально 
приезжают посмотреть на «дуб Штирлица», по-
гулять в так называемом Баварском лесу на тер-
ритории усадьбы «Архангельское–Тюриково», 
где Штирлиц прогуливался с фрау Заурих. Там 
же ликвидировали агента Клауса, а его тело 
потом нашли в усадебном пруду. Знакомое 
по фильму шоссе Берн–Берлин, в реальности 
— Челобитьевское. По нему проезжал герой 
Вячеслава Тихонова.

Местные жители мечтали о появлении 
в их микрорайоне трех аллей — Татьяны 
Лиозновой, Вячеслава Тихонова и Микаэла 
Таривердиева. Но этот вариант не прошел. 

Ему предпочли предложение Департамента 
культурного наследия и юг столицы, где пред-
полагается в дальнейшем развитие кинокла-
стера, хотя кино уже сегодня активно снимают 
и на севере, в частности в колоритном районе, 
построенном немецкими военнопленными. 
Департамент культуры присоединился к юж-
ному варианту, за север бороться не стал. 
Жаль северян, которые проявили инициативу 
и искренне боролись за причастность к кино-
наследию Татьяны Лиозновой. 

Но вот что удивительно — чиновники 
не попали пальцем в небо. Прагматично ду-
мая о развитии кинокластера на юге столицы 
и не впадая в лирику, они не подозревали 
о том, что новоиспеченная улица Лиозновой, 
упирающаяся в Калужское шоссе, не такая уж 
и абстрактная. Провинциальные сцены «Кар-
навала» и натурные в «Мы, нижеподписавшие-
ся...» Татьяна Лиознова снимала в Калуге.

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В НОВОЙ МОСКВЕ ПОЯВИЛАСЬ УЛИЦА ЛИОЗНОВОЙ
Северный район 
столицы, где проходили 
съемки «Семнадцати 
мгновений весны», 
проиграл парку 
«Москино»

Татьяна Лиознова.
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«Будем делать 
шоколадные 

обертывания» — 
качество воды 

в домашних 
кранах заставляет 

подмосковных 
жителей горько 

шутить и много тратить

ЛЕТО — ЭТО 
МАЛЕНЬКАЯ... 
СМЕРТЬ?
Почему на водоемах 
дети тонут чаще, чем 
взрослые

СКАНДАЛ

Телефонные мошенники постоянно 
меняют легенды, благодаря кото-
рым стараются выудить у доверчи-
вых граждан конфиденциальные све-
дения. Новый вариант обмана: они 
звонят и представляются сотрудни-
ками Единой медицинской службы. 
Их цель — взломать личный кабинет 
Госуслуг жертвы.

Обычно это происходит так: в трубке раз-
дается вежливый голос, и собеседник пред-
ставляется служащим Единой медицинской 
службы. Якобы ему нужно уточнить дату по-
следнего медицинского обследования. 

Например, вас могут спросить, когда вы 
в последний раз проходили флюорографию? 
Что бы ни ответила на этот вопрос жертва, 
информация, конечно же, не совпадет с дан-
ными мнимого медработника. И чтобы ее 
«перепроверить», злоумышленник попросит 
вас сообщить ему ваш номер СНИЛС. А если 
жертва откажется, то мошенник может пред-
ложить обновить сервис Госуслуг и попросит 
сообщить ему код из СМС.

Опасность в том, что, сообщая код на Го-
суслугах или свой номер СНИЛС, жертва об-
мана дает полный доступ к своим данным, чем 
и пользуются злоумышленники.

По словам сотрудников Главного управле-
ния региональной безопасности Московской 
области, упоминание выдуманного ведомства 
Единая медицинская служба легко усыпля-
ет бдительность потенциальных жертв. Это 
происходит потому, что тех или иных единых 
реестров становится много, и их упоминание 
стало привычно для слуха граждан, говорят 
правоохранители.

Однако нужно помнить, что не существует 
такой организации, как Единая медицинская 
служба, и никто из медработников не станет 
сверять по телефону списки прохождения 
флюорографии. 

«Записываться вам на прием к врачу или 
на обследование, решать только вам. Никто 
не вправе контролировать или принуждать вас 
к этому. Никакие обзвоны для записи на прием 
не производятся. И уж, конечно, никто из на-
стоящих медработников не станет просить вас 
сообщить личные данные хотя бы потому, что 
те, кто имеет доступ к таким сведениям, и сам 
может проверить в базе данных всю инфор-
мацию. Никогда нельзя сообщать по телефону 
свои личные данные, СНИЛС и коды из СМС», 
— призывают сотрудники областного ГУРБ.

Еще один новый способ обмана, который 
используют телефонные мошенники: они мо-
гут позвонить под видом сотрудников Соци-
ального фонда России и сообщить пенсионеру 

о том, что ему неправильно подсчитали трудо-
вой стаж и, соответственно, пенсию.

Именно таким образом обманули 69-
летнего жителя города Луховицы. Ему на мо-
бильный поступил звонок от мнимого работ-
ника соцфонда, который сообщил, что при 
расчете его трудового стажа для начисления 
пенсии была допущена ошибка, поэтому муж-
чине должны сделать перерасчет. Но для этого 
нужно записаться на прием через сайт Госус-
луг. Мошенник попросил пенсионера про-
диктовать ему номер «электронного талона» 
в виде смс-сообщения с кодом от Госуслуг.

Вот такие изобретательные, с богатой 
фантазией нынче пошли преступники. Неуди-
вительно, что пожилой мужчина легко поверил 

злоумышленнику и сообщил код. А дальше 
преступники действовали уже по отработан-
ной схеме — на протяжении нескольких дней 
с потерпевшим общались лжепредставители 
банка и правоохранительных органов, которые 
убеждали мужчину в необходимости срочно 
спасать свои накопления. 

Чтобы оказать на жертву психологическое 
давление, они прислали записи предыдущих 
телефонных разговоров пенсионера с мо-
шенниками, а также то, как они обсуждают 
взлом его личного кабинета на Госуслугах 
и оформление на его имя кредитов. После 
предъявления таких «улик» мужчина поверил, 
что общается с настоящим следователем, 
и стал следовать всем его указаниям, ведь 
сомнений в законности этих действий у муж-
чины не осталось. 

Пенсионер оформил кредит, продал ав-
томобиль, снял накопления и перечислил все 
денежные средства в общей сумме более 2,2 
млн рублей на счета телефонных мошенников. 
Сейчас по данному факту территориальным 
следственным органом возбуждено уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество, 
совершенное в особо крупном размере»). Оно 
находится на контроле у Луховицкой городской 
прокуратуры.

На самом деле было бы наивно полагать, 
что жертвами обмана становятся только довер-
чивые пенсионеры. Мошенники все время со-
вершенствуют свое криминальное мастерство, 
а порой их наглость переходит все мыслимые 
и немыслимые границы. Например, недавно 
злоумышленники стали подделывать доку-
менты… Федеральной службы безопасности. 
Они научились изготавливать очень похожие 
на подлинные ведомственные бланки с пе-
чатью и подписью должностных лиц и теперь 
рассылают свои фальшивые уведомления 
по организациям.

В поддельных документах говорится 
о том, что в отношении той или иной орга-
низации проводится проверка на предмет 
выявления утечек информации и сотрудни-
чества работников компании с иноагентами 
и спецслужбами других государств. При этом 
руководителям организаций ставится зада-
ча проинформировать подчиненных о том, 
что с ними по телефону свяжутся кураторы 
от ФСБ.

Целью мошенников является получение 
конфиденциальной корпоративной инфор-
мации и вымогательство денежных средств 
от сотрудников и начальства.

Поэтому правоохранительные органы 
в очередной раз призывают жителей Москов-
ской области проявлять бдительность и напо-
минают, что поступление запросов и писем 
от любых государственных органов осущест-
вляется исключительно по официальным ка-
налам связи, сотрудники правоохранительных 
органов не проводят опросы в телефонном 
режиме и не просят о переводах денежных 
средств.

Что нужно делать, если вам вдруг 

позвонили с незнакомого номера? Самое 
лучшее — не брать трубку. Вместо этого 
можно послать в ответ сообщение примерно 
с таким текстом: «Ответить не могу, пишите». 
Или же прямо спросить: «Вы кто?» А дальше 
уже решить, связываться с этим человеком 
или нет.

Если же вы все-таки ответили на звонок 
с незнакомого номера, то вас обязательно 
должно насторожить, когда человек в трубке 
представляется:
✔ сотрудником службы безопасности банка 
и говорит, что с вашего счета пытаются снять 
деньги или оформить кредит;
✔ сотрудником МВД, ФСБ, Следственного 
комитета, прокуратуры, администрации и на-
чинает вас запугивать, якобы на вас пытаются 
оформить кредит, или же если он просит со-
общить данные банковских карт;
✔ если вам говорят, что кто-то из ваших род-
ственников попал в беду и для их спасения 
требуются деньги;
✔ если звонят из банка и просят продиктовать 
номер карты или счета.

Все это характерно для телефонных мо-
шенников. Поэтому не нужно паниковать, про-
сто положите трубку, сами перезвоните в банк 
или же своим родственникам, убедитесь, что 
все в порядке. А после позвоните в экстренную 
службу «112».

Елена БЕРЕЗИНА.

МОШЕННИКИ МОШЕННИКИ 
ПРЕВРАЩАЮТСЯ... ПРЕВРАЩАЮТСЯ... 
В ВЕЖЛИВЫХ В ВЕЖЛИВЫХ 
МЕДРАБОТНИКОВ
Новые аферисты 
выуживают личную 
информацию, 
руководствуясь самыми 
«благими» намерениями

МЕЖДУ
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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В России хотят увеличить возраст-
ной ценз, с которого подростки 
могут заводить банковские карты. 
Сейчас это возможно в 14 лет, ав-
торы нового законопроекта пред-

лагают поднять планку до 18. 
Такое решение объясняется тем, что мо-

шенники стали все чаще использовать несо-
вершеннолетних в своих преступных целях. 
Они предлагают им легкий заработок в Ин-
тернете: для этого нужно лишь предоставить 
данные своей банковской карты, на нее потом 
будут переводиться украденные средства 
с карт жертв телефонного обмана. А подросток 
должен снимать эти деньги и передать за не-
большой процент мошеннику или переводить 
на его банковский счет. Таких помощников 
злоумышленников называют дропперами. 
«МК» о них уже писал.

И хуже всего как раз то, что попадают в по-
лицию подростки, а организаторы преступной 
мошеннической сети остаются безнаказанны-
ми. Правительство уже дало положительный 
отзыв об этом законопроекте. Также его под-
держала детский омбудсмен Подмосковья 
Ксения Мишонова. По ее словам, родители 
зачастую даже не знают, что их ребенок от-
крыл счет в банке.

«А расплачиваться потом за все прихо-
дится родителям, которые ни сном ни духом 
не знают, откуда деньги и на что они тратятся. 
Контроль финансов необходим. Поэтому бу-
дем ждать принятия этого закона», — резю-
мировала она.

ЖИТЕЛЬНИЦА ХИМОК 
ДОЖИЛА ДО 105 ЛЕТ 

БЛАГОДАРЯ ДРОБНОМУ 
ПИТАНИЮ

Одна из старейших жительниц Под-
московья скончалась вечером 23 июля 
на 106-м году жизни. Секрет долголетия 
пожилой дамы крылся в ежедневных заня-
тиях спортом, дробном питании и любви 
к внучатам.

Как стало известно «МК», Мария Ильи-
нична Апалькова пережила страшные 
жизненные события, которые закалили 
ее характер на многие годы. В 1937 году 
ее семью (8 детей, мать и отца) раскула-
чили во время коллективизации. Род-
ственники отдали все, что у них было: 
хозяйство, скот, дом. Несчастную Марию, 
переживавшую страшный голод, тогда 
заметил 25-летний красный комиссар, 
который, влюбившись, позвал ее замуж 
и предложил будущей супруге переехать 
с ним в Московский регион. В 1938 году 
молодые люди сыграли свадьбу. 

Когда началась Великая Отечествен-
ная война, женщина, уже имевшая двух 
маленьких дочерей на руках, стала тру-
жеником тыла и пошла работать на завод 
по производству боеприпасов. Тяжелый 
труд сопровождался страшным голодом 
и усталостью. После окончания войны 
храбрая женщина устроилась в детский 
сад. Работая с детьми в образователь-
ном учреждении, она параллельно вос-
питывала четверых дочерей, занималась 
хозяйством и счастливо жила с любимым 
супругом.

По словам родных, военные годы 
оставили в памяти женщины тяжелый 
отпечаток. Живя уже в достатке, Мария 
Ильинчина ела, словно птичка, придер-
живалась дробного питания и никогда 
не оставляла даже крошки на столе. Не-
смотря на болезни, она старалась вести 
активный образ жизни и до последних 
дней занималась зарядкой и ходьбой. 
Также молодой задор Марии Ильиничны 
до конца жизни поддерживали ее люби-
мые внуки и правнуки.

Умерла пожилая женщина во вторник 
вечером в своей квартире в подмосковных 
Химках тихо и спокойно, будто уснула. 
Дама пережила смерти троих дочерей. 
Родственники активно занимаются ор-
ганизацией похорон.

ПОДМОСКОВНЫХ 
ЗООЛОГОВ 

ПОРАЗИЛИ ТРИТОНЫ 
И ЧЕСНОЧНИЦЫ

Два краснокнижных вида обнаружили 
зоологи в подмосковном озере. Специа-
листам удалось встретить гребенчатого 
тритона и чесночницу обыкновенную.

Как стало известно «МК», зоологи про-
вели наблюдения в городском округе Лу-
ховицы и в одном из водоемов заметили 
сразу несколько редких видов животных. 
Так, на глаза специалистам попался гре-
бенчатый тритон. Эта водяная ящерица 
может вырасти до 20 см в длину. Самцы 
имеют особенность — шикарный гребень, 
который начинается у глаз и продолжает-
ся до самого хвоста. Земноводные линяют 
в воду: в процессе тритон как бы вывора-
чивается наизнанку. Ящерицы способны 
регенерировать практически любую часть 
своего тела — даже глаза. Существенный 
недостаток тритонов — плохое зрение. 
Это негативно сказывается на пропита-
нии животного. Оно может долгое время 
голодать из-за того, что не получается 
поймать пищу. 

Следующая редкая находка — чесноч-
ница обыкновенная — внешне больше 
всего похожа на жабу, только малень-
кую. По повадкам она такая же степенная 
и обстоятельная. Свое название лягушка 
получила за запах чеснока, который она 
выделяет при опасности. Каждую весну 
в сезон размножения самцы привлекают 
невест громким кваканьем. Но так как 
«поют» они под водой, то снаружи их пес-
ни почти не слышны. Искаженные звуки 
могут вызвать ассоциацию с кипящей во-
дой или журчащим ручьем. Однако самки 
охотно прибегают на приглушенный зов 
для продолжения рода. После брачной 
ночи лягушки разбредаются по своим 
делам: дальнейшая судьба потомства 
их не интересует. 

По словам специалистов, представи-
тели редкой околоводной фауны могли 
появиться здесь благодаря чистой воде 
и наличию обильного пропитания. Гре-
бенчатый тритон и чесночница очень чув-
ствительны к экологическому состоянию 
территории, на которой они обитают. 

ДВОРНИКОВ БРОСЯТ 
НА БОРЬБУ С ЧАЙКАМИ
Портовым городом стали с негодовани-

ем называть свой родной Клин местные 
жители. С тех пор как здесь обосновалась 
целая колония чаек, некоторые горожане 
вынуждены просыпаться в половине чет-
вертого утра — именно с этого времени 
птицы начинают кричать и собираются 
возле мусорных контейнеров.

Как стало известно «МК», бороться с на-
пастью население подмосковного города 
не в состоянии — люди не знают, как отпу-
гивать «помойных пернатых». А те тем вре-
менем завладели ситуацией: на рассвете 
они слетаются на мусорные площадки 
и с угрожающим клекотом добывают 
себе пищу. Потеряв сон и покой, жители 
обратились в местную администрацию 
с просьбой избавить их от назойливого 
соседства. А кто-то предпочел развернуть 
дискуссию в Интернете. В пабликах оза-
боченные граждане сетуют, что с большей 
стойкостью вынесли бы на соседском 
балконе кукареканье петуха, нежели клич 
десятков чаек. Чиновники в свою очередь 
уже знают, как бороться с проблемой. Они 
озадачили дворников, которым поручено 
разгонять крикливых пернатых метлами, 
и заговорили о замене открытых мусор-
ных контейнеров на закрытые.

Тритон гребенчатый.

Н
ввида обнаружили

Чесночница 
обыкновенная.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG

СО
ЦС

ЕТ
И

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M



КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

25 июля 2024 года 
  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Портрет, выбитый на 
металле. 4. Продажа отечественного зерна 
иностранцам. 10. «Анонс» осадков от синоп-
тика. 11. История болезни в медицинской 
карточке. 13. Основной колер осеннего леса. 
14. Засвеченный фрагмент фотопленки. 15. 
Печальный итог ревизии в сельпо. 16. До-
машний напиток вместо сока. 18. И конь, и 
брусья в спортивной гимнастике. 20. Экзо-
тический маслянистый плод для салатов. 22. 
Неприступный вид надутого индюка. 23. Ак-
тивист из штаба кандидата в депутаты. 24. 
Узор, повторяющийся в деталях интерьера. 
27. Белая новогодняя подвеска на елке. 30. 
Пишущий стержень внутри карандаша. 32. 
Персонаж Никулина в комедиях Гайдая. 34. 
Темный властелин, которому душу продают. 
35. Радикальная альтернатива обжорству. 36. 
Пугающий язычника «глас Перуна». 38. Птица, 
плавающая в городском пруду. 39. «Оспина» на 
проселочной дороге. 40. Цыганский «трейлер» 
на лошадиной тяге. 41. Огороженный участок с 
домиком для кроликов. 42. Водитель, знающий 
все закоулки города.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра, где битой разбивают 
фигуры из рюх. 2. Причина раздора гугено-
тов и католиков. 3. И. о. монарха по причине 
безумия последнего. 5. Магнитный прибор 
лоцмана. 6. Продуктовый набор в вещмешке 
бойца. 7. «Толстушка» с конспектами студента. 
8. Ледяная «короста» на ветвях и проводах. 9. 
Неподходящие друзья для умника-тихони. 10. 
Черта человека, рубящего правду-матку в глаза 
собеседнику. 12. «Заслонка» в «конструкции» 
шлема рыцаря. 17. «Хвостик» слова, не входя-
щий в основу. 19. Чувство, сменившее безот-
ветную любовь. 20. Огромная ледяная глыба в 
океане. 21. Поэтическое название монастыря. 
25. Посредник в сделках с недвижимостью. 26. 
Полотно для футболок и водолазок. 27. Русская 
народная находчивость. 28. Гнусная ложь, 
порочащая честное имя. 29. Функция печки в 
холодном доме. 31. Буквенная «обойма» языка. 
33. Преступная сделка поднявших цены дель-
цов. 34. Деревенский увалень с косой саженью 
в плечах. 37. Сваха, чуть не выдавшая замуж 
Дюймовочку. 38. Комариный «отпечаток» на 
ноге дачницы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чистота. 4. Эксцесс. 10. Мочалка. 11. Керлинг. 13. Слон. 14. Зола. 
15. Мегаполис. 16. Ворона. 18. Осадок. 20. Дворник. 22. Каникулы. 23. Кардинал. 24. 
Архангел. 27. Вибрация. 30. Избыток. 32. Сигара. 34. Дефолт. 35. Местность. 36. Блок. 
38. Гиря. 39. Мотобол. 40. Клаксон. 41. Караван. 42. Антенна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чувство. 2. Трон. 3. Травма. 5. Колесо. 6. Ценз. 7. Складка. 8. Макаро-
ны. 9. Сквозняк. 10. Мокрица. 12. Гондола. 17. Навигатор. 19. Созидание. 20. Джунгли. 21. 
Коробок. 25. Разгром. 26. Любитель. 27. Ветровка. 28. Исполин. 29. Особняк. 31. Стоянка. 
33. Амфора. 34. Дьякон. 37. Кожа. 38. Горе.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

✔ Нашей газете — 30 лет!
✔ Возродить охоту на берлоге в России.
✔ Профессия — егерь.
✔ Эстонские гончие на юбилейной 
выставке.
✔ Грибная охота на Урале.

✔ Тайна Мещеры: пошли на охоту и заблуди-
лись в болотах.
✔ Черника поспела.
✔ Вести с водоемов.
✔ Идем за подводным леопардом.
✔ Тонкости ловли изя на спиннинг.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» №7 
(23 ИЮЛЯ — 26 АВГУСТА 2024 Г.):

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно оформить досрочную подписку на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 

или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 июля с 9.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, д. 3, в парке
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе Дворца спорта «Юбилейный»

28 июля с 10.00 до 15.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
3 августа с 10.00 до 14.00
ТАЛДОМ, в парке Победы
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
у КДЦ «Бронницы»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 5, 
стр. 6, у р-на «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
2 августа с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое ш., д. 39, у ТЦ 
«Мандарин»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у «Дикси»
3 августа с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1750,00 руб. ПМ277 1882,20 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1500,00 руб. ПМ277 1627,44 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 3300,00 руб.  ПН301 3600,22 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников 
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301В 2800,00 руб. ПН301 3062,37 руб.

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена
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«МК» + ТВ-программа (6 мес. 1 раз в неделю) МК278 800,00 руб.
«МК» + ТВ-программа для ветеранов МК278В 680,00 руб.
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп 
(6 мес. 1 раз в неделю)
«МК» + ТВ-программа (12 мес. 1 раз в неделю)  МК302 1650,00 руб.
«МК» + ТВ-программа для ветеранов
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп 
(12 мес. 1 раз в неделю)  МК302В 1400,00 руб.

Также только в редакционных пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету 
«Московский комсомолец» + ТВ-программу (выход 1 раз в неделю).

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

 — Алексей Николаевич, в каждом 
интервью, посвященном писательскому 
юбилею, у нас обязательно есть вопрос, 
связанный со школьным пониманием его 
произведений. Наши дети в 7-м классе 
проходят рассказ «Чудик», причем часто 
интерпретируют главного героя как су-
масшедшего, человека со странностями. 
Причем ребята категорически заявляют, 
что не хотели бы встречаться в жизни с та-
кими людьми. Как убедить их в обратном? 
И кстати, в школе принято сравнивать Чу-
дика и Юшку — героя рассказа Платонова. 
Правильно ли это? 

— Я думаю, что если «проходить» Шук-
шина в школе, то начать надо обязательно с 
рассказа детям о его жажде учиться, о том, как 
трудно было деревенскому парню получить 
образование и как он был благодарен всем 
своим учителям. Как любил узнавать новое, 
запоминать, воображать, как обожал читать 
книги, даже воровал их из школьного шкафа 
(я думаю, во многом именно духовная жажда 
привела его в литературу). Этим он действи-
тельно близок Андрею Платонову, тоже, как 
сказал бы Шукшин, «выходцу из деревни» 
(хотя, строго говоря, Платонов был рабочим 
по отцу, крестьянином по матери и родился 
в Ямской слободе близ Воронежа). Но обоих 
действительно притягивали люди неотмирные, 
странные, чудные — бродяги, философы, ис-
катели правды и красоты. Вот это всё, я думаю, 
и надо объяснять. Как у Солженицына в «Ма-
тренином дворе»: «Все мы с ней рядом жили и 
не поняли, что есть она тот самый праведник, 
без которого, по пословице, не стоит село. Ни 
город. Ни вся земля наша». 

— Вообще пытался ли Шукшин создать 
образ «советского юродивого», ввел ли 
он в нашу литературу новый тип литера-
турного героя?

— Честно говоря, не уверен, что Шукшин 
при всей его жажде знаний знал о существо-
вании юродивых и юродства на Руси или, по 
крайней мере, всерьез об этом феномене 
задумывался. Но вот то, что его влекли край-
ности и странности человеческого характера, 
— это факт. Тут другое интересно: просле-
дить эволюцию чудиков в его прозе и, гово-
ря шире, разные грани их «чудачества». Оно 
не всегда такое милое и трогательное, как в 
хрестоматийных «Сапожках», «Микроскопе», 
«Степке», «Алеше бесконвойном» — или в том 
же «Чудике». Другая сторона этого явления — 
жутковатый Спирька из «Сураза», трагичный 
Колька Паратов из рассказа «Жена мужа в 
Париж провожала» или Бронька Пупков из 
гениального «Миль пардон, мадам». Наконец, 
и Глеб Капустин из рассказа «Срезал» тоже 
ведь своего рода чудик, только злой, обижен-
ный, мстительный. И все это, конечно, типично 
шукшинские герои. Других таких нет ни у кого. 
Он их разглядел, вытащил на свет Божий и как 
режиссер поставил в самый центр скорее даже 
русского, а не советского мира.

— Объясните нашим читателям заново 
феномен «деревенской прозы». Насколько 
остро Шукшин чувствовал связь с родной 
землей, чувствовал необходимость под-
питываться от нее?

— Наверное, это слишком большой во-
прос для газетной публикации, но, говоря о 
Шукшине как о представителе деревенской 
прозы, важно опять же подчеркнуть биогра-
фические детали: в отличие от большинства 
деревенщиков наш герой не жил в деревне 
подолгу ни в детстве, ни в отрочестве, ни тем 
более в юности и зрелости. И с этой точки 
зрения деревенское в нем — происхожде-
ние и сокровенные воспоминания нескольких 
лет сельской жизни. Но именно поэтому он 
так хорошо видел и понимал обе стороны 
— городскую и деревенскую. Другое дело, 
что, оказавшись в тисках между городом и 
деревней, Шукшин всегда выбирал деревню 
и перед ней чувствовал вину хотя бы потому, 
что, в отличие от многих своих односельчан, 
сумел раздобыть паспорт и избежать колхоз-
ной доли. Он из деревни фактически сбежал в 
семнадцать лет, бросив на произвол судьбы 
мать и сестру, и поэтому его любовь была во 
многом покаянной, что, кстати, очень хорошо 
чувствуется в знаменитой сцене из фильма 
«Калина красная», когда Егор Прокудин кается 
перед своей брошенной матерью. 

В то же время и здесь была своего рода 
эволюция: от заступничества и любования 
деревенскими жителями в ранних рассказах 
Шукшин двигался к предъявлению довольно 
жесткого счета им в поздней прозе и пря-
мых высказываниях: «народ наш на карачки 
опустился».

— Мне кажется, или у родившихся в 
раннем СССР классиков ни у одного нет 
биографии, не искаженной сталинскими 
репрессиями? Насколько детально вы 
для тома «ЖЗЛ» изучили судьбу его роди-
телей? Дело в отношении отца Шукшина 
действительно полностью надуманное? 

— Когда мы беремся рассуждать на эти 
темы, очень важна точность. Особенно сегод-
ня, когда так много спекулятивного со всех 
сторон. И поэтому утверждать, что репрессии 
коснулись абсолютно всех, было бы так же не-
справедливо, как говорить о том, что никаких 
репрессий не было и все это придумали дис-
сиденты и Солженицын. 

Но все же список писателей, чьи отцы 
погибли или по разным причинам попали в 
тюрьмы в советское время, действительно 
впечатляет. Вот только несколько самых ярких 
имен: Александр Вампилов, Василий Аксенов, 
Виктор Астафьев, Валентин Распутин, Чингиз 

Айтматов, Юрий Трифонов, Булат Окуджава, 
Юрий Казаков…

Но и здесь случай Шукшина особенный. 
Во-первых, семья долго не знала, что ее глава 
был расстрелян несколько месяцев спустя 
после ареста в 1933 году. А во-вторых, когда 
Шукшину приходилось заполнять анкеты при 
вступлении в партию, при поступлении во 
ВГИК, он всякий раз писал неправду о своем 
отце, фактически от него отрекаясь, что до-
ставляло ему много внутренних страданий. 
Вина перед матерью, вина перед отцом — он 
никогда не говорил об этом прямо — но это, 
правда, важнейшее в его судьбе. А вслед за 
виной — жажда ее искупить, жажда мести, 
если угодно. Недаром его любимым литера-
турным героем был Гамлет. Что же касается 
истории ареста отца, то она очень подробно 
описана в документальной статье алтайско-
го краеведа Василия Федоровича Гришаева 
«Сросткинское дело», на которого я в своей 
книге о Шукшине с благодарностью ссылаюсь. 
Гришаев изучил все доступные ему архив-
ные документы, и сомневаться в достовер-
ности его работы не приходится. Это была 
действительно огромная трагедия, когда в 
ходе спецоперации ОГПУ в Сростках в одну 
ночь было арестовано 83 человека, и всех их 
по приговору тройки расстреляли. Ни забыть, 
ни простить этого Шукшин не мог. 

— Автомобильный техникум, работа на 
тракторном заводе… Василий Макарович 
не хотел сразу стать писателем? Когда 
появились его первые литературные опы-
ты? Изучали ли вы некие ранние дневники, 
записки — что мы знаем об отрочестве и 
юности будущего Мастера?

— Существует свидетельство, что он на-
чал писать довольно рано, как раз тогда, когда 
учился в техникуме, но вряд ли эти тексты, 
включая ранние записки, сохранились. Есть 
письма, они опубликованы в девятитомном 
собрании сочинений, и любопытны они тем, 
что очень книжные по стилю. А вообще, в его 
юности много белых пятен, и хотя, казалось бы, 
Шукшин жил по историческим меркам совсем 
недавно, в биографии есть целые месяцы, 
когда мы не знаем, где он был и чем занимался. 
Отсюда даже родилась легенда, что Шукшин 
чуть ли не в тюрьме сидел, что есть чушь пол-
ная, но к опасной черте, возможно, он прибли-
жался. Во всяком случае, интерес к тюремной 
теме и в его прозе, и в кинематографе глубоко 
не случаен. Однако, если верить мемуа-
рам Георгия Буркова, Василий 
Шукшин всегда знал, 
что станет знамени-
тым, и, возможно, 
именно это знание 
его удерживало и вело. 
Да и своей сестре он 
прямо писал о том же 
самом: мое спасение 
— в славе. Невероятное 
честолюбие и осозна-
ние избранности, своего 
предназначения, высоко-
го жребия — вот еще один 
важнейший мотив и мотор 
его судьбы с самых ранних 
лет, позволивший ему под-
няться с самого советского 
«низа» (сын врага народа) 
до самого советского «вер-
ха». И при этом предельная 

скрытность, 
замкнутость, 
зашифро-
ванность, 
внутренняя 
сложность 
при кажущей-
ся открытости 
и простоте — вот 
что такое настоящий 
Шукшин. 

— Если составить карту России Шук-
шина, какие точки нужно на ней обяза-
тельно отметить?

— Его география в первой половине жизни 
примерно такая: Сростки — Бийск — Сростки 
— Калуга — Владимир — Подмосковье — Се-
вастополь — Сростки — Москва (ВГИК). Это 
период с 1929 по 1954 год. 

А дальше учеба во ВГИКе и очень непро-
стое, драматическое врастание в Москву, 
получение московской прописки с помощью 
бывшей секретарши Ленина Ольги Михай-
ловны Румянцевой (в ее честь он назовет 
младшую дочь). После этого Шукшин будет 
много ездить, в том числе и за границу, но 
главное, конечно, — малая родина, которая 
нынче так им гордится и с которой при жиз-
ни его связывали весьма непростые, я бы 
даже сказал, конфликтные отношения, что 
особенно проявилось после выхода фильма 
«Печки-лавочки», фактически не принятого 
ни властями, ни общественностью Алтая. Нет 
пророка в своем отечестве — это как раз про 
Шукшина (как и то, что «они любить умеют 
только мертвых», но это отнюдь не в осужде-
ние шукшинским землякам говорится, мы все 
здесь хороши). 

— Нас всегда интересует «формула 
успеха», и поэтому невозможно не по-
рассуждать на эту тему. Как вы думаете, 
если бы Шукшин не стал режиссером и 
сам не появлялся бы на экране, он стал 
бы всенародно известным? Что сделало 
его знаменитым: актерский, режиссер-
ский талант или фантастические тиражи 
литературных журналов тех лет? 

— По большому счету его сделала из-
вестным «Калина красная». У этого фильма был 
успех фантастический. Егор Прокудин в ис-
полнении Шукшина влюбил в себя, заворожил, 
пронзил Россию. Василий Макарович, конечно, 
был из породы колдунов. Хорошо это знал и 
умел своим колдовством пользоваться. Но ког-
да мы говорим о «формуле успеха» Шукшина, 
я всегда вспоминаю одну историю. В те годы, 
когда наш герой еще учился в Бийске в уже упо-
минавшемся автомобильном техникуме, была 
война, и студенты досыта не наедались. И вот 
однажды поздней осенью по Бие шла баржа с 
сыром, которая налетела на камни и затонула. 
Узнав об этом, парни стали нырять за сыром, 
что было непросто — холодная река, быстрое 
течение, глубина. У Шукшина есть на эту тему 
коротенький рассказ «Сыр». «История — как в 
детстве ловил сыр в реке с разбитого плота. 
Ловил, да не поймал — не донырнул. А дру-
гие донырнули и потом ели. Но попробовать 
кусочек не дали — такова жизнь, и обижаться 
на нее не надо. НЕ ДОНЫРНУЛ». 

Это — реальный факт из его жизни, но 
можно предположить, что, не донырнув в 
детстве, он вынес из этой истории 

очень важный для себя 
урок: никого не винить в 
своих неудачах — и поста-
вил своей целью доныр-
нуть. И — ДОНЫРНУЛ. 

Сначала как актер, 
потом как режиссер и 
писатель. А что касает-
ся писательской судь-
бы и тиражей толстых 
журналов тех лет, то 
самое захватываю-
щее здесь то, что 
Шукшин — един-
ственный автор, 
который печатался 
сначала в кочетов-
ском «Октябре», а 
затем в «Новом 
мире» Твардов-
ского, везде 
оставаясь самим 

собой. Он был принципиально беспартий-
ный, внепартийный писатель — так сказать, 
сам себе партия (хотя формально числился 
в КПСС). 

— Можно ли «Калину красную» считать 
литературным завещанием Шукшина? 
Какую из экранизаций произведений Шук-
шина вы считаете наиболее «близкой к 
тексту»?

— По поводу завещания — с одной сторо-
ны, да, но с другой — свой главный фильм он 
так и не снял. И это на самом деле — главное 
в его судьбе, и здесь кроется причина его 
смерти. Связано это все опять же с отцом. 
По воспоминаниям Василия Белова, Шукшин 
долгие годы верил в то, что Макар Леонтьевич 
не был расстрелян, а попал в лагерь и поднял 
там восстание против лагерной охраны. Вот 
об этом он и хотел снять фильм, но, хорошо 
понимая, что в тех условиях это невозможно, 
ушел в историю и задумал картину о Степане 
Разине, а на самом деле — о вечном противо-
стоянии народа и государства на Руси. Это 
был его «гамлетовский» ответ власти, своего 
рода обвинительный акт. 

«Что, русский бунт хочешь показать? Не 
надейся, не дадим!» — сказали ему в Госкино, 
где отнюдь не дураки сидели. Но не таков был 
Шукшин, чтобы у него опустились руки. Нет, 
он пошел выше — на Старую площадь, в ЦК 
партии, к члену Политбюро товарищу Деми-
чеву, отвечавшему за культуру. 

И — охмурил его. Демичев дал добро. 
Окрыленный Шукшин стал готовиться к съем-
кам картины, но тут против него восстали кол-
леги, режиссеры с его родной студии имени 
Горького во главе с Татьяной Лиозновой и Ста-
ниславом Ростоцким при молчаливом согла-
сии Сергея Герасимова, на которых его чары 
не действовали. А причина была отнюдь не 
идеологическая, а финансовая. Исторический 
«блокбастер» Шукшина выходил таким доро-
гим, что, запусти его студия в производство, 
нашим маститым режиссерам не на что было 
бы снимать ни «Семнадцать мгновений весны», 
ни «А зори здесь тихие…». Тогда разозленный 
Шукшин уходит на «Мосфильм» к Бондарчуку, 
однако тот требует, чтобы прежде была снята 
картина побюджетней и в более короткие сро-
ки, а уж потом можно будет взяться и за более 
дорогой и долгий проект. Именно так появи-

лась на свет снятая за девять месяцев и фак-
тически за копейки «Калина красная». Ее 

феноменальный успех открывает путь 
«Разину», но Бондарчук (этот «таран с 

железным наконечником», как звал 
его Шукшин) ставит последнее усло-
вие: снимись у меня в фильме «Они 
сражались за Родину» по роману 
Шолохова. Шукшин не хотел сни-
маться, но выбора у него не было. 

Он сыграл эту очень трудную роль, и 
вот тогда, когда остановить его было 

невозможно, Василий Макарович был 
найден мертвым в каюте пассажирского 

теплохода «Дунай», где жила съемочная 
группа. О причинах смерти споры ведутся до 

сих пор и, думаю, не прекратятся никогда, но 
с метафизической точки зрения, если это не 
убийство, то что? Вот именно неснятый фильм 
«Я пришел дать вам волю» я бы и назвал за-
вещанием Шукшина. 

— В каком году Шукшина впервые про-
читали лично вы и что это было за издание? 
Готов спорить на бутылку шампанского, 
что это был номер «Роман-газеты» с шук-
шинской прозой.

— Первое, что я прочитал, были рассказы 
Шукшина в сборнике «Беседы при ясной луне». 
Не могу сказать, что рассказы меня сразу 
захватили, как когда-то сразу же захватили 
книги Астафьева, Распутина, Белова, Федора 
Абрамова, Юрия Казакова, Константина Во-
робьева, если говорить о деревенской прозе. 
Шукшин, как это ни парадоксально, опять же 
при всей своей внешней простоте — самый 
сложный и глубокий из деревенщиков, и до 
него надо дорасти. Донырнуть, я бы даже 
сказал!

— Дайте совет читателям: какие из 
произведений читать обязательно и в 
каком порядке? Чтобы чувствовать себя 
полноценно принадлежащим русской ли-
тературе, что нужно знать из Шукшина?

— Я думаю, все рассказы, которые я уже 
назвал, плюс роман «Я пришел дать вам волю» 
и обязательно рабочие записи. Вот некоторые 
из них:
■  Произведение искусства — это когда что-то 

случилось: в стране, с человеком, в твоей 
судьбе.

■  Пробовать писать должны тысячи, чтобы 
один стал писателем.

■  Я — сын, я — брат, я — отец... Сердце мя-
сом приросло к жизни. Тяжко, больно 
— уходить.

■  Эпоха великого наступления мещан. И в 
первых рядах этой страшной армии — жен-
щины. Это грустно, но так.

■  Ложь, ложь, ложь... Ложь — во спасение, ложь 
— во искупление вины, ложь — достижение 
цели, ложь — карьера, благополучие, орде-
на, квартира... Ложь! Вся Россия покрылась 
ложью, как коростой.

■  Добрый, добрый... Эту медаль носят через 
одного. Добро — это доброе дело, это труд-
но, это непросто. Не хвалитесь добротой, 
не делайте хоть зла!

■  Критическое отношение к себе — вот что 
делает человека по-настоящему умным. Так 
же и в искусстве, и в литературе: сознаешь 
свою долю честно — будет толк.

■  Да, стоим перед лицом опасности. Но только 
в военном деле вооружаемся, в искусстве, 
в литературе — быстро разоружаемся.

■  Угнетай себя до гения.
■  Я воинственно берегу свою нежность. А 

как больше?
■  Ни ума, ни правды, ни силы настоящей, ни 

одной живой идеи!.. Да при помощи чего 
же они правят нами? Остается одно объ-
яснение — при помощи нашей собственной 
глупости. Вот по ней-то надо бить, и бить 
нашему искусству.

■  Оппозиция, да. Не осталась бы от всей оп-
позиции — одна поза.

■  Один борюсь. В этом есть наслаждение. 
Стану помирать — объясню.

■  Разлад на Руси, большой разлад. Сердцем 
чую.

■  Надо совершенно спокойно — без чванства 
и высокомерия — сказать: у России свой 
путь. Путь тяжкий, трагический, но небез-
ысходный в конце концов. Гордиться нам 
пока нечем.

■  Мы с вами распустили нацию. Теперь 
предстоит тяжелый труд — собрать ее за-
ново. Собрать нацию гораздо сложнее, чем 
распустить.

■  Не теперь, нет. Важно прорваться в буду-
щую Россию.

Иван ВОЛОСЮК.

Сегодня исполнилось 95 лет со дня рождения Василия 
Макаровича Шукшина (25.07.1929 — 2.10.1974) — классика 
русской литературы, актера, режиссера, сибиряка, выходца 

из простой, причем подвергшейся репрессиям крестьянской семьи, 
лауреата двух советских Госпремий, тонкого лирика вне зависимости 
от жанра созданных им произведений — от сказки до романа или 
киносценария. С кем делать интервью к юбилею, «МК» было 
понятно с самого начала — с ведущим биографом, знатоком судьбы 
и творчества Шукшина, автором тома о нем, изданного в серии 
«ЖЗЛ», писателем, доктором филологических наук, ректором 
Литературного института им. А.М.Горького Алексеем Варламовым.

 ЧЕЛОВЕК, 
«ПРОНЗИВШИЙ» 
РОССИЮ Ректор 
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.07.2024
1 USD — 86,5502; 1 EURO — 94,3758.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Василевский (1994) — хоккеист 
(вратарь), чемпион мира, обладатель Кубка 
Стэнли
Екатерина Дурова (1959–2019) — актри-
са театра и кино, заслуженная артистка 
России
Андрей Рубанов (1969) — прозаик, кинодра-
матург, журналист, предприниматель

Федор Черенков (1959–2014) — футболист, 
большую часть карьеры провел в составе мо-
сковского «Спартака», являясь рекордсменом 
клуба по сыгранным матчам
Василий Шукшин (1929–1974) — писатель, 
кинорежиссер, актер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 14...16°, 
днем 24…26°. Переменная облачность. Ме-
стами кратковременный дождь. Гроза. Ветер 
северной четверти, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 4.22, заход Солнца — 20.48, долгота дня 

— 16.26. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День сотрудника органов следствия Рос-
сийской Федерации
День речной полиции в России
День памяти Владимира Высоцкого
1814 г. — английский изобретатель Джордж 
Стивенсон провел первое испытание 
паровоза
1909 г. — Луи Блерио перелетел про-
лив Ла-Манш на самолете собственной 

конструкции
1959 г. — в Москве, в Сокольниках, откры-
лась Американская национальная выставка. 
Ричард Никсон и Никита Хрущев перерезали 
белую ленточку и отправились на кухню кафе-
шашлычной
1980 г. — скончался Владимир Высоцкий, 
советский поэт, актер театра и кино, автор-
исполнитель песен; автор прозаических про-
изведений и сценариев
1984 г. — Светлана Савицкая стала первой 
женщиной, вышедшей в открытый космос. 
Она провела за бортом станции «Салют-7» 3 
часа 35 минут

Задолго до старта 33-й лет-
ней Олимпиады руководство 
спортивных делегаций 
стран-участниц знало, 
что Париж — очень 
жаркий город в июле 
и августе. Соглас-
но данным ме-
теонаблюдений 
последних лет, в 
середине июля 
— начале августа 
в столице Фран-
ции стоит очень 
жаркая погода. 
Поэтому болель-
щики, спортсмены 
и организаторы не 
были удивлены, когда 
температура воздуха на 
парижских улицах поднялась 
выше 30°C в прошлую пятницу и 
субботу, 19 и 20 июля, всего за неделю до на-
чала Олимпийских игр. Вполне естественно, 
что как отдельные спортсмены, так и целые 
команды хотят чувствовать себя комфортно, 
поскольку им предстоит бороться за меда-
ли, а не ублажать прихоти евро-«зеленых». 
Поэтому после решения организаторов Игр 
не устанавливать кондиционеры в Олимпий-
ской деревне, чтобы снизить так называемый 
«карбоновый след», несколько команд при-
везли в Париж собственное дополнительное 
оборудование.

Оргкомитет Игр уже долгое время приво-
дит следующую причину отсутствия нормаль-
ных человеческих условий в Олимпийской 
деревне: главная цель — это сокращение 

углеродного следа. Спортивная ежедневная 
газета L'Equipe сообщает: «Поскольку конди-
ционеров нет, для охлаждения помещений 
спортсменов будут использоваться тепловые 

насосы». Для некоторых этого оказалось до-
статочно, но другие, включая Финляндию, по-
считали это недостаточным и решили привез-
ти на Игры свои собственные кондиционеры. 
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— Ну как прошло свидание?
— Во-первых, мы ходили в музей, а во-
вторых, весь интим заключался в том, 
что его куртка висела поверх моей в 
гардеробе.

— Лампочка перегорела, поменять 
надо.
— Только не делай это без меня!
— Почему?
— А если током ударит?

— Ой, так мило заботишься обо мне.
— Нет, хочу посмотреть.

Производители килек в томатном соусе выра-
жают благодарность банкам, занимающимся 
ипотечным кредитованием населения.

Хозяюшке на заметку. Извиниться перед 
гостями за то, что не убрано, во много раз 
легче, чем сделать уборку.

Моя бывшая сказала, что я параноик. Ну 
не сказала прямо, но я уверен: она так 
подумала. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

c 1-й стр.
Как мы хорошо помним, отдель-
ным российским олимпийцам 
было разрешено подавать за-
явки на участие в Олимпиаде, но 

в качестве индивидуальных нейтральных 
спортсменов. Более того, олимпийцев до-
пускают лишь в том случае, если они прошли 
специальный тест МОК.

Хотелось бы выяснить у Баха: Олимпиада 
у нас теперь элитарный клуб со строгим по-
литическим дресс-кодом? Если так, то почему 
стиль «вечеринки избранных» всегда один — 
антироссийский хоррор?

Сюрреализма ситуации добавляет то, что 
некая юридическая фирма, занимающаяся 
правами человека (а базируется она, согласно 
западным источникам, в Лондоне и Киеве), 
обвинила МОК в «халатности» после публи-
кации досье на российских и белорусских 
спортсменов, которые должны были принять 
участие в Олимпиаде в Париже.

По словам этой уродливой по своей сути 
организации, попавшие в немилость спор-
тсмены либо положительно оценивали посты 
в соцсетях, связанные со специальной во-
енной операцией, либо принимали участие в 
соревнованиях в поддержку СВО, либо были 
членами связанных с военными спортивных 
клубов.

В общем, организация буквально катком 
проехалась по МОК (а значит, и по самому 
Баху), требуя объяснений, как такое могло 

произойти. И здесь уже частные голоса стали 
выдвигать требования Олимпийскому коми-
тету и ставить условия.

Коренной украинец, по совместительству 
борец греко-римского стиля и политик, Жан 
Беленюк заявил, что он «против участия всех 
россиян и белорусов, если они активно не 
осудят» СВО.

Как любят говорить украинцы в быту, дур-
не, як сало без хлiба. Впрочем, это заявление 
как нельзя лучше отражает состояние МОК 
под руководством Томаса Баха.

Допустив столь спорную фильтрацию 
спортсменов, Бах открыл ящик Пандоры. 
Как упоминал сам Бах, «в мире много кон-
фликтов». И это так. И логично, что претен-
зии какой-либо страны к той, с которой она в 
ссоре, всегда были и будут. В этой ситуации 
гонять спортсменов конкретной страны по 
разным «отборочным» мероприятиям — верх 
глупости. Это же станет прецедентом для 
последующих скандалов.

А почему, например, никто не требует 
проверить украинских спортсменов на пред-
мет поддержки местных откровенно террори-
стических организаций? Есть уверенность, что 
найдется много любопытного. Почему Бах не 

хочет разобраться, куда и по какому адресу в 
частном порядке украинцы любят посылать 
русских? Это ли мир по-олимпийски?

Почему никто не проверяет израильских 
спортсменов на предмет поддержки войны в 
Газе? И почему не читают, какие они оставляют 
комментарии под постами о тысячах убитых 
палестинцев?

Поддержка Украины Западом очевидна. 
Киев настолько привык к этому, что теперь 
уже на разных уровнях требует от Европы и 
компании воевать против России. И ведь эти 
организации на это идут.

США неукоснительно поддерживают 
Израиль. И пусть и доносятся голоса недо-
вольных многочисленными жертвами среди 
палестинцев, этот бронепоезд уже не оста-
новить. А поэтому претензий к израильским 
спортсменам ждать точно не стоит. Более 
того, это единственная страна, которая будет 
находиться на Олимпиаде под круглосуточ-
ной защитой специализированных француз-
ских элитных подразделений жандармерии 
и полиции, а также «бригады по поиску и 
вмешательству».

Ни у российских, ни у белорусских спор-
тсменов такой привилегии нет. А на самом 

деле все просто. Никто не заметил, что Томас 
Бах стал главнокомандующим олимпийской 
армии в войне Запада против России. За его 
службой пристально следят высокопостав-
ленные командиры из Вашингтона. А поэто-
му свою роль он будет исполнять исправно. 
Лицемерие за гранью фантастики. Никакой 
речи об «аполитичности» просто быть здесь 
уже не может.

Полина КОНОПЛЯНКО.

БАХ ГОЛОВНОГО МОЗГА

Не стало одной из «бурановских бабу-
шек» Екатерины Шкляевой. Участница 
знаменитого коллектива умерла после 
инсульта на 87-м году жизни. О неверо-
ятно талантливой солистке и сильной 
духом женщине рассказала «МК» худо-
жественный руководитель ансамбля 
Ольга Туктарева.

— Екатерина Шкляева была нашей глав-
ной солисткой, у нее был очень высокий, 
красивый голос, — говорит Ольга Туктарева. 
— Именно она начинала все наши песни, 
которые мы пели а капелла, без аккомпане-
мента. У нее от природы был невероятный 
слух. Она была нашим «камертоном» и в 
песнях, и в жизни. 

А жизнь у Екатерины Семеновны, как 
рассказывают в коллективе, была доста-
точно тяжелой. Она рано потеряла мать, 
стала старшей в семье для своих братьев 
и сестер. 

— Екатерина была не только творче-
ским человеком, ей хорошо давались точ-
ные предметы. Но она не смогла получить 
образования, потому что поднимала своих 
братьев и сестер. Очень переживала, что 
не стала математиком, у нее к этому были 
большие способности.

Екатерина Семеновна работала в Ижев-
ске на механическом заводе, на стройках в 
Пермском крае. 

— Муж у нее рано умер. И ей пришлось 
одной растить троих детей. При этом она по-
строила в Буранове двухэтажный кирпичный 
дом. У нее было много специальностей, в 
том числе она была отличным штукатуром-
маляром. Когда вернулась с детьми в дерев-
ню, работала уже в столовой.

В коллективе отмечают, что Екатерина 
Семеновна была невероятно сильной духом 
женщиной. В 35 лет ей удалось победить 
онкологию. Когда было особенно тяжело 
— она начинала петь. 

— Мне нравилось, что у нее на все было 
свое мнение, — говорит Ольга Туктарева. 
— Она не терялась в сложных ситуациях. 
Ко всему подходила вдумчиво, практично, 
рационально. И всегда делала правильные 
выводы. 

Отдушиной для Екатерины Шкляевой 
были репетиции в Бурановском доме куль-
туры, которые проходили два раза в неде-
лю. Она стала солисткой образовавшегося 
ансамбля «Бурановские бабушки». 

— Я очень рада, что благодаря нашему 
коллективу она посмотрела мир. 

В последние год-полтора Екатерина 
Шкляева уже не выезжала на выступления 
с коллективом. Начало подводить здоровье. 
Несколько месяцев назад у нее случился 
инсульт. 

— Она уже не вставала с кровати. Мы ее 
навещали. Сын, который за ней ухаживал, 
говорил, что она многое уже забывала, у нее 
были проблемы с памятью. Но когда мы за-
пели на удмуртском и русском языках нашу 
удивительно красивую песню «Италмас», 
она тут же ее подхватила. Вспомнила все 
слова. Это была песня, в которой она со-
лировала. Екатерина была замечательной 
«бурановской бабушкой». 

Екатерину Шкляеву похоронят в Бурано-
ве 25 июля. Отпевание пройдет в 12.00 часов в 
храме Святой Троицы, который «бурановские 
бабушки» восстанавливали своими силами. 
Отдавали гонорары, которые им выплачивали 
за выступления, чтобы в Буранове снова на 
пригорке встала белоснежная церковь вме-
сто той, что была снесена в 1930 году. 

— В трапезной пройдут поминки, — 
говорит Ольга Туктарева. 

Для сельчан Екатерина Шкляева была 
тетей Катей, немногословной, доброй, 
мудрой, трудолюбивой женщиной. «Пока 
живы, будем помнить», — говорят жители 
Буранова. 

Ольга Туктарева, в свою очередь, де-
лится, что коллектив по мере возможности 
выезжает на выступления, если бабушкам 
позволяет здоровье. 

— Они все очень сильные, мужествен-
ные бабушки. Живут, поют, продолжают 
радовать людей. 

У каждой из них своя судьба. Как и в 
светлой песни, которую они поют: 

«Неказистой родилась,
Простоватой родилась.
Средь толковых, знаю я,
Есть и место для меня.
День придет нам сеять хлеб,
День придет растить детей.
День придет нам песни петь,
Белый свет нам посмотреть!»

Светлана САМОДЕЛОВА.

«БЫЛА «КАМЕРТОНОМ» 
И В ПЕСНЯХ, И В ЖИЗНИ»

Томас Бах.

Вход в Олимпийскую 
деревню.

Главная улица деревни.

До начала СВО Валерий Меладзе за-
рабатывал в России огромные деньги. 
Помимо кассовых концертов в россий-
ских городах певец активно трудился 
на корпоративах у олигархов и празд-
никах больших компаний. После того 
как Валерий стал кричать украинские 
лозунги, все резко изменилось. Теперь 
российские олигархи не спешат связы-
ваться с певцом-предателем, объявив 
ему негласный бойкот.

Валерий Меладзе, как говорят, и сей-
час периодически приезжает в Москву. 
Более того, в разговорах с друзьями он 
говорит, что не против вернуться обратно в 
Россию. Впрочем, сделать это певцу будет 
сложно. Те деньги, которые он зарабаты-
вал до СВО, ему теперь получить вряд ли 
удастся. Обеспеченные россияне, которые 
раньше активно давали возможность Ме-
ладзе пополнить бюджет, сейчас это делать 
отказываются. 

— Большинство олигархов, особенно в 
последний год, поняли, что к чему, и стали 
активно выражать свою патриотическую 
позицию, — говорят в тусовке. — На свои ве-
черинки они приглашают артистов, которые 
разделяют их позицию. Поэтому Валерий 
Меладзе в их списки давно не попадает: 
ему объявили негласный бойкот. Он ли-
шился очень больших денег из-за своей не-
однозначной позиции — сотен миллионов. 
Вместо Меладзе теперь чаще зовут Сосо 
Павлиашвили, который зажигает не хуже 
Валеры. Что касается частных компаний, 
то они вообще подобных артистов не зовут, 
дабы не навлечь на себя беду.

Промоутер Сергей Лавров подтверж-
дает: раньше Меладзе зарабатывал очень 
приличные деньги в России.

— Он всегда пользовался спросом на 
югах, — говорит Сергей Лавров. — В Сочи, 
если объявляли его концерт, всегда был 
аншлаг, потому что там очень много грузин 
проживает. На него там было просто какое-
то паломничество. 

— Что касается корпоративов, то все 
знают, какая с Меладзе сейчас склады-
вается ситуация, — продолжает Лавров. 
— Поэтому сами заказчики в России не 
спешат его приглашать на свои праздни-
ки. Зачем людям лишние проблемы? Те, 
кто очень хочет видеть именно его и у кого 
есть лишние деньги, могут отметить свой 
праздник где-нибудь в Италии или в Дубае. 
И туда его пригласить. 

Лавров подтверждает, что заказов на 
исполнителя хита «Небеса» от россиян 
сейчас нет.

— У меня за последние два года за-
просов на Меладзе не было, — уверяет 
Сергей. — Так же, кстати, как и на Ротару. 
Все знают, что певица не гастролирует, 
поэтому уже и не звонят. 

К слову, Меладзе сейчас пытается за-
рабатывать за рубежом. Правда, залы там 
стали поменьше, да и гонорары сократи-
лись в разы. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«МЕЛАДЗЕ ЛИШИЛСЯ МИЛЛИОНОВ»
Российские олигархи объявили артисту бойкот

Не стало «бурановской бабушки» 
Екатерины Шкляевой

Правительство 
Франции и оргкомитет 

Игр немножечко схитрили, 
когда уверяли всех, что эта 

Олимпиада будет самой «зеле-
ной», с минимальным карбоновым 
следом. Решение организаторов 

Олимпиады не устанавливать охлаж-
дающее оборудование в местах прожи-
вания спортсменов в Париже побудило 
финскую команду привезти в столицу 
Франции собственное дополнитель-

ное охлаждающее оборудование. 
Точно так же поступили руко-

водители команд Мексики, 
США и Испании. МОК не 

возражает.

Большои
Они уже установлены в помещениях, где будут 
проживать финские атлеты.

Жара в Париже в настоящее время явля-
ется проблемой, особенно для спортсменов, 
которым необходимо обеспечить наилучшие 
условия для отдыха. С начала строительства 
Олимпийской деревни и других спортивных 
сооружений для Игр были проведены иссле-
дования по снижению жары и сокращению 
углеродного следа и выбросов, связанных 
с мероприятием.

● ● ●
Подрядчики построили Олимпийскую 

деревню исходя из того, что внутри будет на 
шесть градусов прохладнее, чем снаружи. По 
словам организаторов, снижение выбросов 
благодаря этому составит примерно 50 про-
центов. Это показалось привлекательным, 
как сообщает портал Yle.

«Мы приняли компактную модель для 
Игр, поэтому мы сократили расстояния между 
соревновательными площадками различных 
видов спорта, как для спортсменов, так и для 
посетителей. Мы позаботились о том, чтобы 
была быстрая и «мягкая» мобильность, чтобы 
была «зеленая» мобильность, чтобы люди 
могли добраться из одной точки в другую 

На Игры в Париже сборной 
Финляндии, как и многим 
другим, разрешили 
привезти собственные 
охладители воздуха

пешком или на велосипеде. Многое было 
сделано для спортсменов, чтобы помочь нам 
достичь этой амбициозной цели. Я очень на-
деюсь, что это изменит способ организации 
нами спортивных мероприятий», — сказал 
на этой неделе в интервью Inside The Games 
заместитель мэра Парижа по спорту Пьер 
Рабадан.

«У нас в помещениях на 6 градусов ниже 
наружной температуры из-за того, как мы 
построили здания в деревне. Тем не менее 
некоторые федерации и спортсмены решили 
использовать кондиционеры. Мы не поддер-
живаем этот вариант в Париже, но каждый 
волен делать то, что хочет, в организации пре-
бывания своих спортсменов на Олимпиаде.

В случае сильной жары мы решили, что 
будет работать кондиционер. Если эти шесть 
градусов ниже, чем на улице, не позволят соз-
дать нужные условия и хорошо выспаться, это 
вариант. Это выбор, который мы не хотели бы 
делать, но мы понимаем», — добавил он.

«Для финской команды все решено, 
— сказала Леена Пааволайнен, директор 
олимпийской команды, в интервью финскому 
порталу Yle. — В эти палящие жаркие дни мы 
заметили, что кондиционирование воздуха 
необходимо. Теперь я уже могу сказать, что 
это было правильное решение».

Как и Финляндия, Мексика хорошо осна-
щена. Для 109 спортсменов мексиканской 
делегации привезли специальные кондицио-
неры, которые размещаются в здании F-45. 
Другие, такие как Испания, также привозят 
свое собственное оборудование, как и сбор-
ная США, которая запросила кондиционеры 
у МОК.

В 2023 году мэр Парижа Анн Идальго 
выразила желание, чтобы парижские Игры 
стали образцовыми с точки зрения экологии. 
Однако после нескольких протестов олим-
пийских делегаций организаторы решили 
разрешить странам запрашивать мобильные 
кондиционеры.

Парижские Игры будут самыми экологич-
ными в истории, по крайней мере так пред-
ложил Международный олимпийский комитет 
после Игр в Токио. Цель, безусловно, очень 
привлекательная. Но есть 82 здания и 7200 
комнат. Система охлаждения, предложенная 
строителями, уже использовалась в дру-
гих местах, например в музее, где хранится 
«Мона Лиза».

Однако трудно пойти на компромисс в 
вопросе восстановления спортсменов для 
такого мероприятия. После напряженных со-
ревнований и тренировок спортсменам нужна 
прохладная среда. С ожидаемой температу-
рой и отсутствием охлаждающей помощи 
физические нагрузки будут значительными. 
Все команды получат дополнительную по-
мощь в той или иной форме.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

олимпийский
олимпийский
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Игрокам стали 
поступать ком-
мерческие 
предложе-

ния из других клубов, 
ситуация держалась на 
волоске, нужно было 
срочно искать нового 
владельца. О том, как 
«Сокол» в последний 
момент спасло объявле-
ние на Авито, рассказал 
спортивный директор Ильяс 
Минневалиев.

Менеджер команды вспомнил, что 
нестандартная идея попытаться продать клуб 
на онлайн-площадке пришла ему спонтанно: 
«Надо было что-то решать и делать это быстро. 
У нас востребованные игроки, и оставались 
считанные дни, чтобы сохранить команду».

Ильяс уточнил, что регулярно использовал 
платформу для продажи личных вещей, так что 

опыт в составлении привлекательных 
продающих текстов у него уже был. 

«Я много раз использовал 
платформу, писал продающие 
тексты. Я не хотел, чтобы наш 
клуб пропал. Поэтому пришла 
мысль разместить объявление на 
Авито… Когда вам нужно что-то 
продать, куда вы обращаетесь? 

Правильно, на специализирован-
ные площадки», – отметил спортив-

ный директор.
Укомплектованный клуб 

за 5 млн рублей
Примечательно, что за 5,3 млн рублей 

новый владелец получал полностью готовую 
к работе команду. Отлаженный футбольный 
клуб включал в себя тренерский и администра-
тивный состав, а также медицинский и меди-
аштабы. Вдобавок прилагалась экипировка и 
спортивный инвентарь. Руководство команды 

планировало потратить вырученную сумму на 
закрытие долгов за тренировочные сборы и 
на взнос в ФНЛ для допуска к дальнейшим 
состязаниям.

Ускорить процесс поиска нового владельца 
помогли знакомые журналисты Ильяса Минне-
валиева: «Я попросил знакомых из интернет-
СМИ написать об этом, и ситуация стреми-
тельно начала развиваться. В субботу число 
просмотров уже достигло 6 тысяч!»

По словам спортивного директора, не все 
люди восприняли объявление всерьез. Одни 
в шутку спрашивали о возможности обменять 
клуб на старый автомобиль, другие просили 
сделать скидку. Но к воскресенью было уже 10 
тысяч просмотров и пять человек, проявивших 
предметный интерес.
Новый владелец и реакция 
платформы

Откликнувшийся на предложение поку-
патель отлично разбирается в футболе. По 

словам Ильяса Минневалиева, новый владелец 
имеет большие планы на развитие спорта в 
Татарстане. 

«Когда мы обсуждали будущее клуба, наши 
взгляды совпадали. Он хочет, чтобы команда 
побеждала в каждом матче. И сейчас все делают 
все возможное для достижения этой цели», – 
пояснил спортивный директор.

Напомним, основанный в 2018 году ФК 
«Сокол» раньше назывался «Смена».  В команде 
играли преимущественно выпускники казан-
ских футбольных школ, которые не получили 
приглашений в профессиональные команды. 
В 2023 году «Сокол» стал победителем Кубка 
МФС «Приволжье» и перешел во Вторую лигу 
первенства России.

На историю о продаже футбольной коман-
ды через платформу позитивно отреагировали 
в самой компании. 

«Наша главная цель – сводить людей 
вместе и способствовать успешным сделкам. 
Для этого мы и существуем, это наше предна-
значение», –прокомментировал управляющий 
партнер Авито Сергей Пивень.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.
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